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Queridos hermanos:

Paz y bendiciones…

La palabra de Dios, en Lucas 2, 8-11, dice:

“Cerca de Belén habían unos pastores que pasaban la noche 

en el campo cuidando sus ovejas. De pronto se les apareció un 

ángel del Señor, y la Gloria del Señor brilló alrededor de ellos; y 

tuvieron mucho miedo.

Pero el Ángel les dijo: No tengan miedo, porque les traigo una 

buena noticia, que será motivo de alegría para todos: Hoy les 

ha nacido en el puedo de David un Salvador, que es el Mesías, el 

Señor”

Que su Salvación entre, en esta navidad y siempre, en cada 

hogar, en cada familia, en los tristes, en los que se sienten solos, 

abandonados. Los invito a abrir vuestros corazones a este Niño 

recién nacido que quiere Reinar en cada uno de nosotros y en el 

mundo entero.

Agradezco a Dios por cada unos de mis hermanos, de los cuales 

siento su cariño, apoyo, comprensión, lo cual me anima a seguir 

sirviendo con alegría y gozo en el Señor, deseándoles una muy 

Feliz Navidad y un nuevo año rico en bendiciones.

Los saludo con mucho amor; recordándolos siempre, 

principalmente en Noche Buena, donde los exhorto a unir 

nuestras almas como Renovación Carismática Católica, en 

alabanza y adoración a este Jesús Niño, nacido en Belén, que nos 

trae gozo, alegría, felicidad y esperanza.

Emmanuel, Dios con nosotros, reine siempre, en todo tiempo y 

en todo lugar.

E
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Raquel Rojas

Servidora Nacional
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No me gusta la manera cómo 
todo se ha vuelto comercial: Todo 
tiene un precio y todo parece ne-
gociable. La navidad no escapa a 
esta fuerte tendencia. Estos días 
que debieran estar marcados por 
la alegría, la comprensión y la bús-
queda terminan marcados por el 
estrés que ocasiona el querer tener 
lo que no se tiene, por los senti-
mientos de envidia y de rencor 
que se generan por las vivencias 
de frustración personal frente a los 
triunfos de los otros, por la necesi-
dad de embriagarse y liberarse, así 
sea por el momentáneo instante de 
la borrachera, de todo lo que no 
nos deja sonreír plenamente. Por 
eso para muchos este tiempo no 
es un tiempo de felicidad sino de El sacerdote y predicador 

colombiano del Minuto de Dios, 
que estará en un gran encuentro 
de la RCC de Chile el 2015, entrega 
algunos consejos para vivir bien 
este tiempo. 

PADRE ALBERTO LINERO:
“Navidad 

sin experiencia espiritual 
es como una luna de miel 

sin pareja”
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perdonar, esa es una decisión que 
se toma desde la gratuidad, desde 
el “me da la gana”. Sí, perdonar es 
un regalo y te lo puedes dar en este 
tiempo. Para eso no necesitas pen-
sar mucho, sino tomar la decisión 
y mantenerte en ella. Recordar sin 
dolor es de lo más liberador que le 
puede pasar a uno en la vida, ya 
que fluye para alcanzar la plenitud. 
Si tiene precio es muy barato.

La gran mayoría de los seres 
humanos de esta sociedad trata-
mos de mostrar cuanto vale, pesa 
y brilla el regalo que hacemos, 
cuando realmente lo más “valioso” 
de la vida, lo que trata de captu-
rar lo “sublime” no vale, no pesa y 
no brilla. Los regalos que más nos 
hacen felices son aquellos que nos 
comunican algo que el dinero no 
puede hacer presente. Se trata del 
detalle, de la sorpresa, del amor, 
de la atención lo que le da senti-
do al regalo porque nos hace sentir 
importantes, amados y valorados. 
Ojalá aprendamos a darnos, que 
eso es lo que los otros necesitan. 

La familia es lo primero. La fa-
milia es el laboratorio social más 
importante. Allí aprendemos a ser. 

Todo, en distintas proporciones, lo 
aprendemos allí. Por eso en este 
tiempo tiene que haber espacio 
para ella. Se debe tener claro el lu-
gar que ella ocupa en la pirámide 
axiológica personal. Sin tiempo y 
atención para la familia es muy di-
fícil que ésta sea lo que tiene que 
ser, un espacio de felicidad y creci-
miento. Todo debe tener su tiempo 
y su espacio. Sin ser equilibrado y 
organizado seguramente se dete-
rioren las áreas que nos parecen 
estar mejor y menos tiempo le de-
dicamos, una de ellas siempre es la 
familia.

Dios habla, hay que escucharlo. 
Navidad sin experiencia espiritual 
es como una luna de miel sin pare-
ja. No tiene sentido. Jesús de Belén 
es el centro de este tiempo y por 
ello es bien importante que cada 
uno mire su propuesta evangélica 
y trate de imitarlo en su vida para 
que pueda sentirse realizado.

Espero que estas sencillas re-
flexiones les ayuden a tener en este 
tiempo una experiencia de creci-
miento. 

tristeza y de depresión. Me atrevo, 
desde mi experiencia personal y 
de las pocas respuestas espiritua-
les que he ido encontrando en mi 
propia búsqueda, a presentarles 
unos “consejos” para este vivir la 
navidad: 

Es una negación a la soledad. 
La navidad es la afirmación de que 
Dios es un Dios-con-nosotros. Un 
Enmanuel. Uno que ha decidido 
estar siempre a nuestro lado desde 
dentro y desde afuera llenándonos 
de su poder y de su alegría. Por 
eso aunque hoy no estés cerca de 
los que amas y de los que son im-
portantes no puedes dejar que los 
mensajes cifrados de los distintos 
medios te hagan sentir solo porque 
nunca lo estás. El niño que nace en 
el pesebre así te lo asegura. Sal de 
ti y comparte con otros todo lo que 
tienes para dar, no te quedes llo-
rando el que la gente que amas no 
esté a tu lado. 

Es una oportunidad para per-
donar. Nosotros muchas veces ne-
cesitamos pretextos para hacer las 
cosas. Pues bien, Navidad es uno 
de esos pretextos para perdonar. 
Nunca hay razones suficientes para 
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Economía familiar:
Cuando el sueldo no alcanza

Muchas personas tienen la sen-
sación de que el sueldo es muy es-
caso, y es posibe que así sea. Sin 
embargo aqui van algunos conse-
jos para organizar mejor la econo-
mía familiar.

En ocaciones no se sabe en que 
se gasta el dinero y no se tiene 
claro cuanto se necesita para vivir. 
Se lo pasan en una constante an-
gustia, o se acostumbran a vivir en 
la escasez. Lamentablemente no 
comprenden que con orden y orga-
nización, hasta un ingreso menor, 
puede alcanzar.

A algunas personas les molesta 
organizar sus gastos, porque lo ven 
como un “castigo” que les arruina-
rá toda la diversión. Sin embargo, 
se trata justamente de lo contrario, 
de hacer que el sueldo alcance para 
todo.

Lo único que se necesita, es 
contar con la colaboración de toda 
la familia y dedicarle un par de ho-
ras al principio y unos minutos al 
día. Al segundo mes ya comenzarás 

Carolina Muñoz Williams

a ver los resultados y al cabo de un 
año, la familia completa comenzará 
a beneficiarse de los resultados.

A continuación presentaremos 
una serie de pasos, para ilustrar 
cómo se puede organizar el presu-
puesto familiar: 

Paso nº 1: Registrar 
diariamente los ingresos y 
los gastos

La idea es conocer cuál es nues-
tra situación de partida. Pocas fami-
lias saben en qué se les va el dinero. 
Tienen claro sus ingresos y conocen 
por encima los gastos mensuales 
(luz, agua, arriendo, etc…). El resto 
es un misterio. Por eso es importan-
te registrar cada gasto que se tiene, 
a fin de conocer cuáles de ellos son 
importantes y en cuáles es posible 
ahorrar.

Paso nº 2: Elaborar un 
presupuesto familiar

Cuando no se presupuestan los 
gastos que están por llegar, y el 
momento en el que van a suceder, 

PENTECOSTÉS • N° 2544
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nos llevamos una sorpresa bastante 
desagradable, lo cual se complica 
bastante cuando además nos sale 
un gasto inesperado.

Sabemos de antemano que, 
en ciertos meses, hay gastos fijos, 
como los útiles escolares, los rega-
los de navidad, las vacaciones, o el 
asado de fiestas patrias. Si somos 
un poco más agudos, notaremos 
que en algunos meses invernales, 
gastamos más en comer, en luz y 
calefacción, por tanto, es necesario 
elaborar un presupuesto para que 
podamos ahorrar algunos meses 
para cubrir otros. De esta forma 
somos nosotros los que llevamos el 
control de la situación y no al revés.

Paso nº3: Conocer nuestra 
capacidad de ahorro

Conseguir un cierto nivel de aho-
rro mensual o anual debe ser nues-
tra primera prioridad. Sin ahorro, es 
imposible conseguir alguna meta 
económica. En términos generales, 

debiéramos ser capaces de ahorrar 
un 15% de nuestros ingresos.

Paso nº4: Conocer nuestro 
nivel de endeudamiento

Hay personas que viven endeu-
dadas y no les importa. Compran y 
compran cosas, utilizando tarjetas 
de créditos, hasta que llegan a un 
punto en el que les es imposible 
terminar de pagar los intereses. En 
términos generales, las deudas, no 
debieran ser más de un 35% de 
nuestros ingresos. Y si no fuera así, 
debemos destinar parte del ahorro 
a pagar estas deudas.

Paso nº5: Fondo de 
emergencia

Cuando logramos ahorrar algún 
dinero, solemos ponernos a fanta-
sear qué podemos hacer con él… Y 
las tentaciones, no se quedan atrás. 
Sin embargo, nadie tiene el futuro 
asegurado y aunque no podemos 
preverlo todo, tendremos un mejor 

pasar, si logramos tener ahorrado 
unos 6 meses de sueldo. Esto nos 
servirá para solventar una cesantía, 
un gasto médico importante, etc… 
Mientras antes podamos contar 
con este fondo, mejor.

Paso nº 6: Definir nuestros 
objetivos económicos

Si no expresamos claramente a 
dónde queremos llegar, cuáles son 
nuestros deseos, difícilmente los 
alcanzaremos. No se trata de decir 
generalidades, sino de definir con 
claridad qué metas económicas 
queremos lograr en el futuro.

Es importante ser concreto y 
realista, tanto en la elección de los 
objetivos como en el plazo que nos 
marcamos para llegar a ellos. Es 
fundamental ponerlos por escrito, 
pues nos comprometeremos más y 
nos servirá de motivación.

También se aconseja cuantificar 
cada objetivo. De esta manera, ten-
dremos una idea más precisa del 
esfuerzo que necesitaremos para 
llegar a él.

Paso nº 7: Conocer las 
alternativas para invertir 
bien nuestro dinero

Cuando logremos cierto nivel 
de ahorro, será necesario conocer 
sobre las alternativas que tenemos 
para hacer que ese dinero no se de-
valúe y logre cierta rentabilidad.

Paso nº 8: Medir el grado 
de consecución de nuestros 
objetivos

Al menos una vez al año debe-
mos evaluar si los pasos que estamos 
dando nos acercan a los objetivos 
que nos hemos trazado. ¿Estamos 
ahorrando? ¿Cuánto? ¿Qué deu-
das hemos eliminado o disminuido 
aunque sea parcialmente? ¿Hemos 
conseguido reunir un fondo de 
emergencia? ¿Hemos invertido ade-
cuadamente nuestros ahorros?

Si fuera necesario, debemos re-
ajustar o replantear nuestros objeti-
vos y el plazo que nos hemos mar-
cado para llegar a ellos.

NOVIEMBRE • DICIEMBRE • 2014 5



PENTECOSTÉS • N° 2546

Veo con mucha tristeza que 
algunos católicos creen (por igno-
rancia propia o por soberbia) que 
se puede ser católico y ser supersti-
cioso a la vez.

Las supersticiones las encon-
tramos todo el tiempo, desde que 
encendemos nuestro televisor para 
ver el matinal en la mañana, pro-
grama que invariablemente tendrá 
una sección “para ver qué nos de-
paran los astros”. 

¿Un católico 
puede ser 
supersticioso?
Raúl Alonso

Con la llegada del nuevo año son muchos 
los que recurren a las supersticiones. 
Pero también es una realidad a la que los 
católicos nos enfrentamos diariamente.

También escuchamos como mu-
cha gente (incluso cercana) acude 
a la adivinación sobre el futuro, a la 
lectura de cartas del tarot, manos, 
café y hasta humo del cigarro. Y 
bueno, cuántas veces vemos en las 
casas o negocios una herradura de 
caballo o patas de conejo… Para 
algunos puede parecer normal.

Bueno, veamos el catecismo:
2115 Dios puede revelar el por-

venir a sus profetas o a otros san-
tos. Sin embargo, la actitud cris-
tiana justa consiste en entregarse 
con confianza en las manos de la 
providencia en lo que se refiere al 
futuro y en abandonar toda curio-
sidad malsana al respecto…

2116 Todas las formas de adi-
vinación deben rechazarse: el re-
curso a Satán o a los demonios, la 
evocación de los muertos, y otras 
prácticas que equivocadamente se 
supone “desvelan” el porvenir (cf 
Dt 18, 10; Jr 29, 8). La consulta de 
horóscopos, la astrología, la quiro-
mancia, la interpretación de presa-
gios y de suertes, los fenómenos 
de visión, el recurso a “mediums” 
encierran una voluntad de poder 
sobre el tiempo, la historia y, final-
mente, los hombres, a la vez que 
un deseo de granjearse la protec-
ción de poderes ocultos…

PENTECOSTÉS • N° 2546
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Considero igualmente peligroso 
(si no es que más) los católicos que 
usan nuestra Fe de manera supers-
ticiosa:

2111 La superstición es la des-
viación del sentimiento religioso y 
de las prácticas que impone. Puede 
afectar también al culto que da-
mos al verdadero Dios, por ejem-
plo, cuando se atribuye una im-
portancia, de algún modo, mágica 
a ciertas prácticas, por otra parte, 
legítimas o necesarias. Atribuir su 
eficacia a la sola materialidad de 
las oraciones o de los signos sacra-
mentales, prescindiendo de las dis-
posiciones interiores que exigen, es 
caer en la superstición (cf Mt 23, 
16-22).

Cuando tú católico propagas 
una de esas cadenas por email que 
dice: “Hoy debes de dejar que Je-
sús entre en tu casa

Sólo manda este email a 15 de 
tus contactos dentro de los próxi-
mos 15 minutos…”

Estás siendo supersticioso y, por 
tanto, estás pecando.

¿Por qué una “bendición” pue-
de convertirse en algo malo?

Porque tu fe la pones en el he-
cho de mandar ese correo, a un 
número de gente y porque crees 
que algo malo pasará si no lo ha-
ces. 

¿Y la magia blanca?
Otras personas dicen: “pero si 

es sólo magia blanca, o sólo quie-
ro salvar a mi hermanito que tiene 
cáncer”.

2117 Todas las prácticas de ma-
gia o de hechicería mediante las 
que se pretende domesticar po-
tencias ocultas para ponerlas a su 
servicio y obtener un poder sobre-
natural sobre el prójimo –aunque 
sea para procurar la salud–, son 
gravemente contrarias a la virtud 
de la religión. Estas prácticas son 
más condenables aún cuando van 

acompañadas de una intención de 
dañar a otro, recurran o no a la in-
tervención de los demonios. Llevar 
amuletos es también reprensible. El 
espiritismo implica con frecuencia 
prácticas adivinatorias o mágicas. 
Por eso la Iglesia advierte a los fie-
les que se guarden de él”…

No hay “magia blanca” sólo 
magia, lo siento Harry Potter. Y 
como dice el catecismo, aún cuan-
do sólo se pretenda (o sea que no 
se logre) eso constituye un pecado.

No pongas tu confianza en na-
die más que en Dios, aún cuando 
existan algunos embusteros y que 
se aprovechen de la ignorancia 
de la gente y ofrezcan servicio de 
adivinación y realmente no acudan 
a potestades malignas, tan solo 
por el hecho de intentar ya están 
pecando contra el primer manda-
miento. Por toda tu confianza en 
El.
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PAPA FRANCISCO:
“Dios regala los carismas a la 

Iglesia para ponerlos al servicio 
de todos, sin envidias ni celos”

PENTECOSTÉS • N° 2548
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“Nadie puede decir ‘yo 
tengo este carisma’. Es 
dentro de la comunidad 
que florecen y se 
desarrollan los dones 
de los que nos colma 
el Padre”, nos dice el 
Papa.

Desde el inicio, el Señor ha col-
mado a la Iglesia de los dones de 
su Espíritu, haciéndola así siempre 
viva y fecunda, con los dones del 
Espíritu Santo. Entre estos dones, 
se distinguen algunos que resultan 
particularmente preciosos por la 
edificación y el camino de la comu-
nidad cristiana: se trata de los ca-
rismas.

En el lenguaje común, cuando 
se habla de “carisma”, se entiende 
a menudo un talento, una habili-
dad natural. Se dice, “esta perso-
na tiene un carisma especial para 
enseñar, tiene talento”. Así, frente 
a una persona particularmente bri-
llante y atractiva, se dice: “Es una 
persona carismática”. 

En la perspectiva cristiana, sin 
embargo, el carisma es mucho 
más que una cualidad personal, 
de una predisposición de la que se 
puede estar dotado: el carisma es 
una gracia, un don concedido por 
Dios Padre, a través de la acción del 
Espíritu Santo. Y es un don que es 
dado a alguien no porque sea me-
jor que los otros o porque se lo ha 
merecido: es un regalo que Dios le 
hace, para que con la misma gra-
tuidad y el mismo amor lo pueda 
poner al servicio de toda la comu-
nidad, para el bien de todos.

Hablando un lengaje común 
se dice así: “Dios da esta cualidad, 
este carisma a esta persona, pero 

no para sí, sino para que esté al 
servicio de toda la comunidad”. 

Algo importante que se subra-
ya enseguida es el hecho que uno 
no puede entender por sí mismo 
si tiene un carisma y cuál. Pero 
muchas veces nosotros hemos es-
cuchado personas que dicen “yo 
tengo esta cualidad, sé cantar muy 
bien”. Y nadie tiene el valor de de-
cirle “mejor que estés callado por-
que nos atormenta a todos cuando 
tú cantas”. Nadie puede decir “yo 
tengo este carisma”. Es dentro de 
la comunidad que florecen y se de-
sarrollan los dones de los que nos 
colma el Padre; y es en el seno de 
la comunidad que se aprende a 
reconocerlos como un signo de su 
amor para todos sus hijos. 

Cada uno de nosotros, enton-
ces, está bien que se pregunte: 
“¿Hay algún carisma que el Señor 
ha hecho surgir en mí, en la gracia 
de su Espíritu, y que mis hermanos, 
en la comunidad cristiana, han re-
conocido y animado? ¿Y cómo me 
comporto yo en cuanto a este don: 
lo vivo con generosidad, poniéndo-
lo al servicio de todos, o lo descui-
do y termino por olvidarlo? ¿O qui-
zá se convierte en mí en motivo de 
orgullo, tanto como para quejarme 
siempre de los otros y pretender 
que en la comunidad se haga a mi 
manera? Son preguntas que debe-
mos hacer. Si hay un carisma en mí 
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y si estoy contento con este caris-
ma. O tengo un poco de celos del 
carisma de los otros. “Quiero tener 
ese carisma”. El carisma es un don, 
solamente lo da Dios.

¡La experiencia más bonita es 
descubrir de cuántos carismas dife-
rentes el Padre colma a su Iglesia! 
Esto no debe ser visto como un 
motivo de confusión, de malestar: 
son todos regalos que Dios hace a 
la comunidad cristiana, para que 
pueda crecer en armonía, en la fe y 
en su amor, como un solo cuerpo, 
el cuerpo de Cristo.

El mismo Espíritu que da esta 
diferencia de Carismas da la uni-
dad de la Iglesia. Frente a esta 
multiplicidad de carismas nuestro 
corazón se debe abrir a la alegría 
y debemos pensar: “¡Qué bonito! 
Tantos dones diferentes, porque 
somos todos hijos de Dios, y to-
dos amados de una manera úni-

ca” ¡Ay, entonces, si estos dones 
se convierten en motivo de envidia 
o de división, de celos! Como re-
cuerda el apóstol Pablo en su Pri-
mera Carta a los Corintios, en el 
capítulo 12, todos los carismas son 
importantes a los ojos de Dios y, al 
mismo tiempo, ninguno es insusti-
tuible. Esto quiere decir que en la 
comunidad cristiana necesitamos 
el uno del otro, y cada don recibi-
do se realiza plenamente cuando 
es compartido con los hermanos, 
por el bien de todos. ¡Esta es la 
Iglesia! Y cuando la Iglesia, en la 
variedad de sus carismas, se ex-
presa en comunión, no se puede 
equivocar: es la belleza y la fuerza 
del sensus fidei, de ese sentido so-
brenatural de la fe, que es donado 
por el Espíritu Santo para que, jun-
tos, podamos todos entrar en el 
corazón del Evangelio y aprender 
a seguir a Jesús en nuestra vida.
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Del 6 al 18 de octubre vivimos 
un acontecimiento eclesial que a 
mí me traslada a 50 años atrás, 
exactamente al año 1962, cuando 
vivimos la primera sesión del Con-
cilio Vaticano II. Algo novedoso, 
y en aquel entonces inusual en la 
Iglesia. Una expectativa clamorosa. 
Se habían reunido más de 2.300 
obispos de todo el mundo para ac-
tualizar la Iglesia. El mundo entero 
pendiente. Discusiones acaloradas, 
cuestionamientos insospechados, 
esperanzas de toda clase… y ¿qué 
apareció en la clausura…?: Que se 
reunirían el próximo año en esos 
mismos meses y, como el Papa 
Juan XXIII era muy devoto de San 

¿QUÉ QUEDA
DEL SÍNODO

P. José Antonio Sierra José, pedía que se introdujera a 
San José en el Canon de la Misa. 

¿Qué había pasado? ¿Habían 
viajado los obispos de todo el 
mundo (como se dijo en aquel en-
tonces) para tomar café en Roma? 
No. En esa sesión, el Espíritu revo-
lucionó todo y se pusieron los ci-
mientos que permitieron a las otras 
tres sesiones que siguieron, convul-
sionar y renovar toda la Iglesia. Fue 
sin duda el mayor acontecimiento 
eclesial del siglo.

Tampoco este sínodo ha decre-
tado nada. Pero hemos dado un 
gran paso: hoy se ha podido ex-
presar, reflexionar y discutir temas 

SOBRE LA FAMILIA?
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que parecían tabú y nunca, ni en 
el Concilio, se habían podido to-
car. Va a seguir otro sínodo en oc-
tubre del 2015. Si aprovechamos 
durante este año las luces de este 
sínodo, las conclusiones del próxi-
mo sínodo podrían ser sumamente 
renovadoras y a la vez aceptables y 
podríamos avanzar.

¿Cuáles han sido las noveda-
des? El Papa Francisco nos lo ex-
presa en su discurso de clausura 
del 18 octubre, que pretendo aquí 
sintetizar:

“Hemos vivido verdaderamente 
una experiencia de Iglesia sinodal”.

Sínodo es una palabra griega 
que significa “caminar juntos”. Por 
eso que partió con la encuesta que 
el Papa pidió al “Pueblo de Dios”, a 
través de los Obispos. (Nunca cono-
cimos que se hiciera algo semejan-
te en la Iglesia, desde hace muchos 
siglos). También la representativi-
dad de los sinodales fue mejor que 
en otros sínodos. Y ya en el aula 
sinodal, el Papa pidió mucha liber-
tad para hablar y exponer distintos 
puntos de vista: “no teman decir lo 
que piensen en conciencia, aunque 

crean ser distinto de lo que piensa 
el Papa… No teman que el Carde-
nal Muller, defensor de la fe se les 
eche encima”, expresó como en 
broma. “No digan lo que les han 
enseñado sino lo que están vivien-
do en conciencia”, etc. 

Claro que todo esto trajo dis-
cusiones vivas; pero no fue la 
lucha de partidos en duelo a 
muerte, como algunos medios 
de información han pretendido. 
Y el Papa se congratula de haber 
vivido esa experiencia de caminar 
juntos en la reflexión, atentos a 
discernir la voluntad de Dios en la 
voz del Pueblo Cristiano. Y como 
en todo caminar, expresa haber 
experimentado momentos de ca-
rrera veloz, como impacientes por  
llegar cuanto antes a la meta y 
momentos de fatiga, hasta querer 
decir basta. 

Sigue el Papa: hemos vivido 
la “tentación del endurecimiento 
hostil”, es decir, cerrarse a la letra, 
dueños, celadores y escrupulosos 
de la ley, sin dejarse sorprender 
por Dios. Encerrados en lo que sa-
bemos, sin aceptar lo que todavía 
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debemos aprender y alcanzar. Los 
que podríamos clasificar de tradi-
cionalistas e intelectualistas. 
• Desde el otro extremo el “bue-

nísimo” destructivo. Yo inter-
preto el Padrecito bueno que, 
indiscriminadamente aplica 
una misericordia engañosa: 
venda las heridas sin tratarlas, 
van a los síntomas y no a las 
causas. Aquí encuadra a los 
progresistas y liberales.

• Se dio la tentación de “trans-
formar la piedra en pan”, 
para superar el hambre y las 
dificultades, y también la de 
“transformar los panes en pie-
dras para arrojarlas contra los 
pecadores y débiles”, es decir, 
transformando las leyes en 
cargas insoportables. 

• Sentimos la tentación de “des-
cender de la Cruz para com-
placer” a todos.

• Finalmente, la tentación de 
“apoderarse del Depósito de 
la fe”, no sólo como custodios, 
sino dueños y propietarios, o 
con un lenguaje tan ambiguo 
que no se llega a nada en un 
puro Bizantinismo.

Pero no puede quedar ningún 
temor ni desconcierto. “Personal-
mente, prosigue el Papa, me hubie-
ra preocupado mucho y entristeci-
do ante un sínodo sin tensiones, 
en una apariencia de falsa paz. 
Gocé oyendo discursos, llenos de 
fe y celo pastoral y doctrinal, desde 
diversos puntos de vista y distin-
tas conclusiones; pero con mucha 
sinceridad, y siempre buscando el 
bien de la Iglesia y de las familias y 
teniendo en cuenta la salvación de 
las almas, que debe ser siempre la 
ley suprema en la Iglesia. Por eso 
que “en ningún momento se cues-
tionó la verdad del Sacramento del 
matrimonio: la indisolubilidad, uni-
dad, fidelidad y apertura a la vida”. 

El Papa Francisco cita larga-
mente a su teólogo y antecesor el 
papa Benedicto, en la audiencia del 

26/V/2010. E insiste en que “la Au-
toridad en la Iglesia es servicio (Mc. 
9,33-35)… y la ejercita, no a título 
propio, sino en el nombre de Jesu-
cristo, a través de los Pastores… De 
hecho, es Cristo quien apacienta su 
Grey… y ha querido que el Colegio 
Apostólico, hoy los obispos, con el 
Sucesor de Pedro, participaran de 
esta misión suya de cuidar al Pue-
blo de Dios… Porque la Iglesia es 
de Cristo, no de Pedro,”y todos los 
Obispos con el Sucesor de Pedro 
han de cuidar y servir a su Iglesia 
con misericordia y fidelidad.

El Papa, insiste Francisco, no es 
el Señor supremo sino el Servidor 
supremo, el Siervo de los siervos… 
el garante de la obediencia y con-
formidad de la Iglesia a la Voluntad 
de Dios, al Evangelio y a la Tradi-
ción de la Iglesia. Dejando de lado 
todo su albedrío personal, siendo 
también -por voluntad de Cristo- el 
Pastor Supremo y Doctor de todos 
los fieles, según el canon 749, y 
gozando de la Potestad ordinaria 
suprema, plena, inmediata y uni-
versal en la Iglesia (c. 331-334)”. 

Con otras palabras, ¡El Papa, 
prescindiendo de sus preferencias 
es el garante para toda la Iglesia!. 
Y yo añado. Si ni siquiera el Papa 
quiere decidir según su preferen-
cia, menos podrá hacerlo cualquier 
otra persona, sea Cardenal u obis-
po, y mucho menos el laico. Somos 
Iglesia sinodal. 

Para discernir la Verdad y cum-
plir su misión de modo sinodal, el 
Papa Francisco nos deja un año 
para madurar y dar respuesta a 
tantos desafíos que nos presenta 
la “Relatio Synodi”, es decir la sín-
tesis de lo dicho en el sínodo que 
pronto les llegará a las Conferen-
cias Episcopales de todo el mundo, 
como “Lineamenta” o material de 
trabajo para el Sínodo de octubre 
2015. Somos la Iglesia entera, el 
Pueblo de Dios, quienes juntos, 
cada uno según su competencia, 
bajo la luz del Espíritu Santo y en 
oración, debemos discernir lo que 
Dios quiere para su Iglesia que so-
mos todos. Oremos todo este año 
con mucho fervor. Amén.
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Los Obispos de la Iglesia Católi-
ca en Chile, reunidos en Asamblea 
Plenaria, parten señalando que han 
orado al Padre común de la familia 
humana, “por cada uno de ustedes 
y especialmente por las familias y 
las realidades familiares en sus ne-
cesidades”.

Añaden que el Sínodo Extraor-
dinario de Roma los ha sensibiliza-
do muchísimo sobre la hermosura 
y las dificultades de ser y hacer fa-
milia en estos tiempos.

Con respecto a la Reforma Edu-
cacional destacan que “les parece 
oportuno insistir en mejorar los 

Aporte Eliana Agneses Labbé 
(Editado por Redacción Revista 
Pentecostés)

MENSAJE AL PUEBLO DE CHILE

Entre el 10 y el 14 de noviembre se realizó en 
Punta de Tralca la 108 Asamblea Plenaria de la 

CECH, (Conferencia Episcopal de Chile). 
A continuación, presentamos un resumen de la 

declaración de nuestros pastores.

Obispos llaman a 
defender la vida 

y a superar vergonzosa 
brecha social
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establecimientos estatales munici-
palizados o semejantes como una 
de las formas más adecuadas para 
lograr la deseada inclusión”. 

La Iglesia está de acuerdo en la 
necesidad de una Reforma Educa-
cional y para lograr este propósito 
“seguiremos colaborando en apor-
tar con los proyectos presentados 
por el gobierno, desde nuestra 
identidad y buscando siempre el 
desarrollo integral de la persona y 
de todas las personas, insistiendo 
también en la capacitación de los 
profesores y la carrera docente, 
base esencial de la educación junto 
a los padres y apoderados”.

Otro punto importante de la 
declaración de los obispos es la 
defensa y promoción de la vida. 
“Materias… como son el aborto y 
la eutanasia… merecen una pro-
funda reflexión. En ellos se juega la 
visión acerca de la persona huma-
na y de la sociedad que queremos 
construir y nuestra fidelidad estric-
ta con el don de la vida que todos 
decimos respetar y proteger”. 

“Desde la vida y enseñanza de 
Jesús”, añaden, “de donde emana 
nuestra concepción cristiana de la 
persona humana, defendemos la 
vida de los más débiles como son 
el niño en el vientre de su madre, 
así como de los enfermos también 
jóvenes, de los adultos mayores 
debilitados por los años y el sufri-
miento, a quienes en vez de una 
muerte buena y digna se les quiere 
ofrecer, una opción que jamás será 
solución: la decisión de quitarle o 
de quitarse la vida. Nos hace bien 
recordar el mandamiento que re-
serva la vida humana a Dios, sus-
trayéndola a la decisión del ser hu-
mano: “no matarás”.

Matrimonio y familia
Los obispos de Chile señalan 

que en estos tiempos urge fortale-

cer la familia. “Ello significa permi-
tir que el niño nacido pueda contar 
con un padre y una madre que le 
conduzcan hasta su mayor desa-
rrollo posible y puedan enriquecer 
su amor en la común tarea, de for-
ma unida y sin límite de tiempo, es 
decir, en el matrimonio en el ám-
bito civil o religioso. Creemos, por 
ello, que es necesario reforzar las 
políticas públicas encaminadas a 
promover el matrimonio fundado 
entre un hombre y una mujer”.

Destacan que el matrimonio no 
puede quedar relegado a un acto, 
en la práctica, simbólico.

“Nos preocupa lo que sucederá 
si se aprueba el proyecto de ley que 
quiere introducir una regulación de 
las uniones de hecho, tanto entre 
parejas de distinto sexo como del 
mismo, más conocido como Acuer-
do de Vida en Pareja (AVP). En su 
texto actual, las normas y efectos 
propios del matrimonio, que hasta 
hoy son exclusivos de esta institu-
ción social fundamental, son atri-
buidas, en términos muy similares, 
a quienes celebren ese acuerdo, 
aunque a ellos no se les exija prue-
ba evidente de estabilidad ni un 
compromiso fiel y único o el deber 
de ayudarse en toda circunstancia, 
aún en la adversidad económica o 
de otra naturaleza. Ni siquiera se les 
exige vivir juntos, y pese a ello, se le 
otorgan efectos respecto de los hijos 
que nazcan durante su vigencia”. 

También reflexionaron sobre los 
desafíos de la sociedad chilena. 

“Tanto al interior de la Iglesia 
como en el corazón de la sociedad 
vivimos tiempos de impaciencia, 
en que oponemos nuestras dife-
rencias en vez de dialogarlas; en 
que con facilidad descalificamos 
al adversario, en vez de darnos 
el tiempo de conversar; en que 
muchos voceros de nuestra diver-
sidad no suelen contribuir al en-
tendimiento. Se viene a nuestra 
memoria la percepción del Papa 
Juan Pablo II: “Chile tiene voca-
ción de entendimiento y no de en-
frentamiento”. 

Nos recuerdan que la violencia 
nunca ha sido la vía para solucio-
nar los conflictos y las injusticias.

Asimismo se refirieron a la con-
dena por abuso sexual del padre 
John O’Reilly. “Con profundo dolor 
y vergüenza hemos conocido, en 
su estado actual, una nueva sen-
tencia condenatoria contra un clé-
rigo por abuso sexual a una menor. 
La vida y la integridad de la víctima 
es nuestra primera preocupación, y 
tanto a ella como a su familia, así 
como a la comunidad educativa 
expresamos nuestra cercanía y so-
lidaridad. Pese a todo, nos anima 
a renovar nuestro compromiso ra-
dical para prevenir que casos como 
este se repitan, disponiendo todos 
los medios para ello”. 
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ENCUENTRO NACIONAL 
AMPLIADO DE LA RCC

«Ustedes serán 
verdaderos discípulos 
míos, si perseveran en 
mi Palabra. Entonces 
conocerán la Verdad 
y la Verdad los hará 
libres»

Este Ampliado se realizó los 
días 7, 8 y 9 de noviembre en la 
Casa de Los Maristas en Limache, 
Diócesis de Valparaíso y contó con 
la asistencia de alrededor de 75 
hermanos adultos y jóvenes servi-
dores de la RCC del país.

Esta instancia se inició con la 
Eucaristía presidida por el Padre 
Marcelo Escotorín, en la cual, se 
nos llamó a revisarnos en la cari-
dad y en el compromiso con Dios 
y los hermanos, ver nuestras fallas 
y corregirlas para ser verdaderos 
testigos del Amor de Dios.

El día sábado comenzó con la 
enseñanza de nuestra servidora 
nacional Raquel Rojas sobre lo vi-
vido en el CONCCLAT y los desa-
fíos para Chile al respecto. 

Luego de ésto, se presentó al 
padre Reinaldo Osorio como nue-
vo asesor del Equipo Nacional de 
la Renovación Carismática, quien 
apoyará la labor de este equipo 
con su compañía y discernimiento. 

En la tarde fue el turno de los 
talleres: Lectio Divina, a cargo de 
Constanza Henríquez; Discipu-
lado, a cargo de Myriam Igor y 
David Gajardo y el taller de Discer-
nimiento, a cargo de la Hermana 
Alba Nury. El día concluyó con la 
Eucaristía de Acción de Gracias 
presidida por el asesor de la Dió-
cesis de Valdivia. 

El domingo, la jornada empe-
zó muy temprano con la presen-
tación del trabajo de la Secretaria 
Nacional de Jóvenes, a cargo de 
Leopoldo Aguirre.

Tres días donde el lema discer-
nido para este Encuentro: «Uste-
des serán verdaderos discípulos 
míos, si perseveran en mi Palabra. 
Entonces conocerán la Verdad y la 
Verdad los hará libres» (Jn 8,31b-
32) se hizo vida. 

Nos llevamos el desafío de ha-
cerlo concreto en nuestras vidas, 
comunidades, diócesis y país. 
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David Castro Brugerolles, 
Representante Regional Juvenil Centro-Norte

Estos Encuentros me parecen importantes ya que nos unen en 
un objetivo común, si bien adultos y jóvenes nos desenvolvemos de 
maneras distintas es preciso estar en comunicación y estas instan-
cias son privilegiadas para brindarnos mutua colaboración. 

Esta vez agradezco el poder haberme reunido con los hermanos 
adultos de la Región Centro-Norte para plantear la realidad juvenil y 
los proyectos que tenemos. Así como la última mañana de encuen-
tro, donde pudimos como Secretaria Juvenil compartir al país la 
visión de Revolución 180 en lo concreto así como los próximos En-
cuentros Regionales, asimismo los tres talleres que se dieron fueron 
prácticos; destaco los talleres de Lectio Divina y el Discernimiento 
que no abarcaron sólo nuestros servicios en la RCC sino también 
una visión integral de personas. 

Hermanas 
Religiosas MSDE, 
Calama

Para nosotras el encuentro 
ampliado nacional fue de gran 
bendición. No sólo es el com-
partir fraterno si no el compartir 
espiritual de un mismo pueblo 
renovado en el Espíritu quien es 
su principal motor. Allí vivimos 
por estos días lo que fue la pri-
mera comunidad cristiana. Tam-
bién fue hermoso por el solo 
hecho de conocer mucho más 
la identidad del pueblo chileno 
al escuchar cada servidor de los 
diferentes lugares del país. Tam-
bién quisimos aportar de lo que 
humildemente el Señor nos ha 
dado y recibir todo lo que se 
puede aprender de cada herma-
no. Bendiciones a la coordina-
ción nacional y felicitaciones. 

Pedro Ortiz, 
Punta Arenas 

Del retiro en Limache sólo 
decir que fue algo muy intere-
sante, distinto y lleno del Espíri-
tu Santo en donde se ha desta-
cado la presencia del futuro de 
la RCC como lo han hecho y re-
presentado los jóvenes de Chile 
dejándonos excelentes enseñan-
zas.Creo que es un deber tomar 
la iniciativa para realizar un se-
guimiento intesivo a estos jóve-
nes que ya comienzan con paso 
seguro y firme al encuentro con 
Jesús y, por nuestro lado, aquí 
en Punta Arenas. Ellos en estos 
momentos tienen la primera im-
portancia y necesidad para que 
comiencen a conocer lo hermo-
so que Jesús les tiene prepara-
do, porque como su Palabra lo 
dice: “nada es imposible para 
Él” y si lo hacemos con fe aún 
mejor. 

T E S T I M O N I O S
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PAULO BAQUEDANO. 
Servidor Zona Centro, 
RCC-Arquidiocesis de
Santiago, Chile

Con fecha 07 de Noviembre 
fuimos convocados por nuestra 
servidora nacional Raquel Rojas 
en el primer retiro ampliado para 
servidores, encabezado por este 
nuevo equipo de servicio nacional 
de nuestra amada corriente de 
gracia “Renovación Católica en 
el Espíritu Santo, reunidos en la 
localidad de Limache.

En dicho encuentro experimen-
tamos el amor profundo y transfor-
mador de nuestro buen Padre Dios, 
celebramos juntos, todos los servi-
dores representantes de todo chile, 
una jornada intensa en alabanza y 
oración bajo un mismo Espíritu. 

Somos servidores de Cristo, así 
nos denomina San Pablo (1 Cor. 
4), llamados para dar a conocer los 

planes guardados en el corazón de 
Dios. De algún modo nuestra ser-
vidora nacional nos convocó con 
este propósito, a orientarnos e 
instruirnos en relación al querer de 
Dios con respecto al quehacer de 
nuestra Renovación Carismática en 
Latinoamérica y en Chile.

De este modo se nos invita hoy 
a ser cenáculo para pentecostés; 
que nuestra Iglesia, comunidades, 
familias y la vida propia sea un 
cenáculo presto a Dios, cenáculo 
capaz de acoger, avivar y comuni-
car el fuego renovador del Santo 
Espíritu de Dios, desde este obje-
tivo es que la gracia reveladora de 
Dios nos orienta en nuestro queha-
cer comunitario a “Avivar el fuego” 
que Dios ha puesto en nosotros 
(2tim 1, 6-7).

Es en mi propia experiencia, en 
mí caminar en la vida en el Espíri-
tu Santo, donde dicha exhortación 
de San Pablo cobra sentido. Es tan 

"Porque si estamos 
locos, es para Dios; y 
si estamos cuerdos, 
es para ustedes. Pues 
el amor de Cristo nos 
apremia…”  
(2Cor. 5, 13-14a)
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importante no permitir que la ru-
tina, en nuestras vidas y comuni-
dades, apaguen el fuego que Dios 
ha puesto en nuestros corazones, 
fuego fruto de un encuentro ín-
timo y profundo con el amor de 
Dios que nos transforma y sana. 
Es necesario pues, en palabras de 
nuestra servidora nacional, “volver 
al fundamento de la experiencia 
carismática…volcarnos con fuerza 
y pasión a reestablecer un bautis-
mo del Espíritu, bautismo que en 
nuestras vidas y comunidades sea 
vivo, eficaz y transformador”, de 
esta manera nuestras vidas y co-
munidades podrán exclamar: “que 
el Fuego que Dios ha puesto en no-
sotros se mantiene vivificado y en 
expansión”.

Todo servidor, especialmente 
aquellos que nos dejamos guiar 
por la fuerza del Espíritu Santo, 
hemos de concordar con San Pablo 
“…Si estamos locos, es para Dios; 
y si estamos cuerdos, es para us-

tedes. Pues el amor de Cristo nos 
apremia” (2 Cor. 5, 13-14). Es este 
mismo amor que nos exige buscar 
todos los medios a disponer para 
mantener vivo el Fuego de Dios, no 
sólo procurando el fuego al interior 
de nuestras comunidades, sino po-
sibilitando que éste se expanda por 
todo Chile. 

Desde ahí que en nuestro retiro 
ampliado se nos animó y exhortó 
a reconocernos verdaderos discípu-
los de Jesús, que sólo perseverando 
en su palabra podremos conocer la 
verdad y la verdad nos hará libres. 
(Jn 8,31-32).

Todo ello nos permitirá llegar 
de mejor manera a nuestro ani-
versario de oro, cincuenta años de 
presencia carismática en el seno de 
nuestra amada iglesia católica, cin-
cuenta años de poder de Dios, ma-
nifestado a través de tantos y va-
riados dones y carismas suscitados 
por Dios para el bien de su Iglesia, 
signos indispensables a la hora de 

anunciar el Reino de paz y justicia. 
No puedo concluir mi testi-

monio sin antes agradecer a Dios 
por contar con un Pastor tierno y 
cercano, me refiero a su santidad 
el Papa Francisco, quien como her-
mano mayor nos orienta y aconse-
ja cariñosamente, quien por otro 
lado a imagen del Padre amoroso 
sale a nuestro encuentro (Lc 15, 
11ss). Ello nos permite soñar con 
un nuevo tiempo para nuestra Igle-
sia y Renovación Carismática, que-
remos celebrar, en su compañía y 
amparo, este gran jubileo de gracia 
y bendición. 

Les invito a seguir firmes en la 
unidad y amor (Ef. 4), estar aten-
tos ante las grandes cosas que Dios 
prepara para su pueblo, y disponer 
así todo “Chile un cenáculo para 
pentecostés”.

Estas palabras y testimonio lo 
dirijo con gran afecto y humildad.

Me despido en el amparo de 
nuestra amada María, modelo de 
servicio.
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CUATRO PASOS 
PARA LA CURACIÓN
El capítulo 38 del 
Libro del Eclesiástico, 
es muy rico en 
enseñanzas sobre 
la curación: allí 
encontramos los 
cuatro pasos que se 
deben seguir cuando 
una persona está 
enferma.

1. VUELTA A DIOS
El siguiente texto debería estar 

en todos los hospitales: “Hijo en 
tu enfermedad no te amargues, 
ruega (vuélvete) al Señor, que El te 
curará” (Eclo 38,9).

El doctor Fritz Lachman, Pro-
fesor de la Universidad Hebrea en 
Jerusalén, hace notar que los mé-
dicos no eran conocidos en Israel 
durante los tiempos primitivos y 
que la primera vez que aparece el 
título de médico, “rofe”, se refiere 
a simples embalsamadores (Gen 
50,2).

La enfermedad era mirada 
como un anuncio de la muerte. 
El Rey Asá, a quien se le recono-
cen varios méritos y hazañas, es, 
llevado tanto a la derrota como a 

su muerte dolorosa por haber fla-
queado en la confianza en Dios y 
haber confiado más en la ciencia 
humana que en la Bondad divina 
(2 Cron 16,11-12).

La medida de la misericordia 
que el Señor usa con nosotros es 
la esperanza que en ella tenemos. 
De aquí que Jesús repetía cons-
tantemente al hacer sus milagros: 
“Que te sea hecho según tu fe” 
(Mt 9,29), “...tu fe te ha salvado” 
(Lc 8,48). Por eso, en María Santí-
sima, Dios hizo grandes cosas: ella 
creyó más que todos.

Mucha gente se vuelve en úl-
timo lugar a Dios y después de 
haber acudido a muchos recursos 
hasta de origen diabólico, con lo 
cual quedan dañados y enfermos, 
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en vez de buscar antes a Dios. ¿Por 
qué hay que recurrir a Dios antes 
que al médico? Porque el médico, 
como la medicina, son limitados 
en sus posibilidades, logrando a 
veces acertar en sus propósitos 
(Eclo 38,13), pero otras no (Mc 
5,26; Tob 2,10). Otra razón muy 
lógica es porque ciertas enferme-
dades son producto del pecado. 
Por ejemplo, enfermedades vené-
reas.

2. ARREPENTIMIENTO
“Apártate del pecado, endereza 

tu conducta, y limpia tu corazón 
de toda culpa”. (Eclo 38,10).

Dios pide apartarse del pecado 
y limpiar el corazón de las culpas 
porque el primer desequilibrio de 
salud física es el desorden moral 
traído por el pecado. En Génesis 
3,16-19, se descubren todas las 
funestas consecuencias que trajo el 
pecado a nuestros primeros padres 
y con ellos a toda la humanidad.

“Por eso, confiésense unos a 
otros sus pecados, y oren unos 
por otros para que sean sanados” 
(Stgo 5,16).

En este texto de Santiago en-
contramos una explicación del se-
gundo paso para la curación. Una 
sincera confesión de los pecados 
es fuente abundante de paz, y ésta 
en sí misma es una curación que 
lleva a una sanación integral.

Un médico siquiatra me decía 
que él pedía a sus pacientes, según 
su propia religión, que hicieran un 
acto de arrepentimiento de sus pe-
cados, porque él estaba convenci-
do de los frutos tan maravillosos 
de ello.

En cierta ocasión me contaba 
el médico psiquiatra Giorgio Schia-
parelli que tuvo durante mucho 
tiempo como paciente psiquiátri-
co, a un joven que frecuentemente 
caía en depresiones nerviosas muy 
fuertes.

Con la ayuda de las medicinas 
y del tratamiento salía del cuadro 

nervioso pero al poco tiempo vol-
vía a caer en él.

Con el pasar del tiempo en el 
tratamiento psiquiátrico, aclaró en 
dónde residía el origen de todo el 
mal: un terrible complejo de cul-
pabilidad con sentimiento de con-
denación que le quedaba después 
de sus desenfrenos morales, muy 
especialmente una vez que contra-
jo una enfermedad venérea.

Este joven más que una ayuda 
psiquiátrica lo que necesitaba era 
una ayuda moral de un acertado 
director espiritual con paciencia y 
comprensión.

El doctor Schiaparelli dirigió al 
joven hacia un sacerdote amigo 
suyo quien lo guió tan apropia-
damente que no volvió a caer en 
depresiones nerviosas.

3. HACER OFRENDAS
“Ofrece a Dios sacrificios agra-

dables y la flor de harina en me-
moria; y haz ofrendas generosas 
de acuerdo con tus recursos” (Eclo 
38,11).

“Hacer ofrendas” parece ser el 
paso más oscuro y extraño de los 
cuatro, pero al mismo tiempo tie-
ne una gran conexión con nuestra 
obligación de dar culto a Dios. En 
Levítico 2,2 leemos que las ofren-
das son “...para recuerdo y olor 
suavísimos”, esto es, para hacer 
presente nuestra petición a Dios.

Este tercer paso, hacer ofren-
das, podría hacerse concreto de 
las siguientes formas:

A. Eucaristía
– Mandar a celebrar el Santo 

Sacrificio de la Misa para la gloria 
de Dios y nuestra salud.

B. Donaciones
– Hacer donaciones especiales 

a la iglesia o entidades de bene-
ficencia de acuerdo con nuestros 
recursos.

Debemos compartir los bienes 
materiales, no por imposición sino 
por amor, para que la abundancia 



PENTECOSTÉS • N° 25422

de unos remedie la necesidad de 
otros. (Puebla N° 1150). Creo que 
al compartir nuestros bienes debe 
tenerse en cuenta la prioridad de 
las necesidades, y la primera de 
ellas es la evangelización. “El mejor 
servicio al hermano es la evangeli-
zación que lo dispone a realizarse 
como hijo de Dios, lo libera de la 
injusticia y lo promueve integral-
mente” (Puebla N° 1145). Al dar 
nuestras donaciones debemos te-
ner en cuenta muy especialmente 
a las entidades que se dedican a 
evangelizar.

– Pagar los diezmos a la Iglesia 
de Dios. En el profeta Malaquías 
Dios habla de las bendiciones y 
maldiciones a quien lo hace o lo 
omite. “Desde los días de vues-
tros padres, os habéis apartado 
de mis mandamientos y no los 
habéis guardado. Convertíos a 
Mí, y yo me volveré a vosotros, 
dice Yahveh de los ejércitos. Mas 
vosotros decís: “¿En qué hemos 
de convertirnos? ¿Puede acaso el 
hombre engañar a Dios?”. Pues 
vosotros. me estáis engañando y 
decís: “¿En qué te hemos engaña-
do?” En los diezmos y primicias. 
Caiga sobre vosotros la maldición, 
porque me habíais engañado, la 
nación entera. Traed todo el diez-
mo a la cámara de tesoros, para 
que haya alimento en mi Casa; 
y probadme, os ruego, en esto, 

dice Yahveh de los ejércitos; a ver 
si no abro las cataratas del cielo, y 
derramo sobre vosotros una ben-
dición superabundante. Por voso-
tros increparé a la langosta devo-
radora, y no os destruirá los frutos 
de la tierra; y las viñas del campo 
no os serán estériles, dice Yahveh 
de los ejércitos. Y todas las nacio-
nes os llamarán bienaventurados; 
pues seréis una tierra de delicias, 
dice Yahveh de los ejércitos” (Mal 
3,7-12).

Una joven enfermera de nom-
bre Blanca Bonaterra después de 
haberme escuchado varias veces 
en la misa dominical acerca de las 
bendiciones que Dios da a quie-
nes cumplen con el deber de los 
diezmos, se decidió a hacerlo y 
comenzó a dar un poco más cada 
domingo hasta dar la suma exacta 
del diezmo.

Al lunes siguiente al llegar al 
consultorio del médico donde tra-
bajaba, éste le dijo:

“Blanca, usted ha sido muy 
buena empleada, muy cumplidora 
con su deber y muy fiel a mí, y he 
resuelto aumentarla el 10% de su 
salario haciéndolo retroactivo a 10 
meses atrás”.

Esta enfermera había comenza-
do a dar el diezmo hacía 10 meses 
exactamente. Dios cumple con lo 
que dice en su palabra: “Póngame 

a prueba a ver si no derramo toda 
clase de bendiciones sobre uste-
des” (Mal 3,10).

Ofrecer la propia vida a Dios. La 
ofrenda más grande que Jesucristo 
hizo fue el dar su vida por noso-
tros: “Padre, en tus manos enco-
miendo mi Espíritu” (Lc 23,46). 
“Nadie puede dar muestra más 
grande de amor que el que da la 
vida por otro” (Jn 15,13).

Entregar la vida es una ofren-
da agradable a Dios. Sería algo 
así como decir: “Dios mío, si esta 
enfermedad es el medio que tú 
quieres usar para llevarme de este 
mundo a tí, aquí estoy, hazlo”.

4. RECURRIR AL MÉDICO
“Enseguida recurre al médico, 

porque a él también lo creó Dios: 
no prescindas de él, puesto que lo 
necesitas” (Eclo 38,12).

Notemos que aunque Dios 
pone al médico en último lugar, no 
lo descarta como medio por el cual 
nos viene la salud. Dios quiere ocu-
par el primer lugar. La mayoría de 
nosotros lo que hacemos es inver-
tir el orden de las cosas; poniendo 
de primero el último: buscamos al 
médico antes y después recurrimos 
a Dios.

No podemos despreciar la labor 
del médico. Dios nos manda recu-
rrir a él. Muchas veces Dios nos va 
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a curar a través de las medicinas y 
prescripciones médicas.

El Eclesiástico sigue explican-
do la posición del médico: “Pues 
ellos también rogarán al Señor que 
les conceda la gracia de aliviarte y 
de sanarte para que recuperes la 
salud” (Eclo 38,14). El médico, el 
farmacéutico y el enfermero, han 
de saber que no sólo de ellos de-
pende la curación del enfermo. 
Por lo cual deben rogar a Dios que 
les ayude en su diagnóstico y en 
el tratamiento. Tanto el enfermo 
como el médico han de recurrir al 
auxilio divino.

El autor del Eclesiástico dice: 
“Peca contra su Hacedor el que se 
las echa de valiente ante el médi-
co” (Eclo 38,15). Quien se niega a 
ir al médico y se opone a las pres-
cripciones de la medicina atenta 
contra los medios que Dios ha 
puesto a su disposición.

Nótese muy bien que Dios nos 
manda buscar al médico después 
de recorrer los tres pasos anterio-
res. La Biblia narra con sorpresa 
que el Rey Asá, sufriendo una terri-
ble enfermedad de los pies, ni aún 
en su dolencia buscó al Señor, sino 
a los médicos (2 Cro 16,12), invir-
tiendo el proceso del plan de Dios.

Un día vino un hombre a mi 
casa a verme, junto con su esposa. 
Su semblante era el de un muer-
to ambulante. El color amarillen-

to de su piel, sus ojos hundidos, 
sus huesos apenas sostenidos por 
unos pocos músculos y nervios 
acabados, daban a comprender 
que este pobre hombre estaba ya 
cerca de la tumba. Me contó que, 
según los médicos, le quedaban 
más o menos unos dos meses de 
vida porque el cáncer le tenía inva-
dido el hígado, el páncreas, estó-
mago y en general todo el cuerpo.

Queriendo dejar todo listo para 
su entierro, vino a preparar lo co-
rrespondiente a la Iglesia y me pre-
guntó cuánto costaba la Misa de 
su funeral.

Mientras me hablaba, me di 
cuenta que era un buen candida-
to para que se mostrara en él el 
poder de Dios. Entonces le invité a 
que viniese por la noche para orar 
por él en el grupo de oración.

Así fue. Todos oramos llenos 
de una gran confianza en el Señor. 
Cuando llegó a su casa había re-
cobrado el apetito perdido por su 
enfermedad. Comió con cuidado 
debido a su estado, pero al día si-
guiente el hambre aumentó más 
y más. Entonces llamó al médico 
y le contó lo sucedido. El doctor 
le contestó: “Usted ya va a morir, 
dese los últimos gustitos y coma lo 
que quiera”.

El hombre, mientras más co-
mía, mejor se sentía, subió de peso 
y sus mejillas recobraron el color 

de una persona saludable. Des-
pués de algún tiempo, fue dado 
de alta y llegó a tener hasta dos 
trabajos.

Lo que me sorprendió más de 
este caso fue que posteriormente 
contó que un día, en medio de la 
enfermedad, se dijo a sí mismo: 
Si me quiero sanar de este cáncer 
físico, lo primero que tengo que 
hacer es sanarme del cáncer es-
piritual del pecado. Y después de 
17 años de estar lejos de Dios lo 
buscó y lo encontró. Hizo una con-
fesión con gran devoción y recibió 
la Sagrada Comunión.

También contó que varias veces 
había mandado celebrar el Santo 
Sacrificio de la Misa en un santua-
rio famoso de su país, y que decía 
al Señor: “Ahora sí, haz de mí lo 
que quieras, como quieras y a la 
hora que quieras, y bendice abun-
dantemente a mi médico”.

En este caso se pueden identi-
ficar claramente los cuatro pasos 
que una persona debe dar al en-
contrarse enferma:

– Vuelta a Dios: Lo hizo des-
pués de 17 años.

– Arrepentimiento: Se confesó.
– Hacer ofrendas: Mandó cele-

brar la Santa Misa.
– Recurrir al médico: Se puso 

en sus manos para que lo tratara 
y oró por él.

...Todos oramos llenos de una gran confianza en 
el Señor. Cuando llegó a su casa había recobrado 
el apetito perdido por su enfermedad...
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“Hay que orar 
para que todos los 

sacerdotes descubran 
el amor de Jesús”

Portaluz/Revista Pentecostés

PADRE GHISLAIN ROY 
EN CHILE

A fines de octubre y principios 
de noviembre estuvo de visita 
en Chile el padre canadiense 
Ghislain Roy, quien realizó misas 
de oración por los enfermos 
y retiros para sacerdotes en 
distintas diócesis del país.
Roy es valorado y querido por 
su testimonio como sacerdote, 
por las eucaristías y retiros que 
celebra alrededor del mundo, 
donde la acción sanadora y 
liberadora de Dios se hace 
explícita y es fuente de fe para 
muchos.
En esta entrevista (adaptación) 
el padre Ghislain reflexiona 
sobre distintos temas como el 
sacerdocio y la importancia de la 
adoración al Santísimo.

PENTECOSTÉS • N° 25424
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¿Se debe permitir el matri-
monio de sacerdotes para su-
perar la carencia de vocaciones 
al sacerdocio?

“Creo sinceramente que cuanto 
más se favorezca en los seminarios 
la vida de oración y la adoración eu-
carística, esa intimidad con Jesús, 
no tendremos que preocuparnos 
tanto por el tema de la castidad o 
de si el sacerdote debe ser casado 
o no. Cuanto más se identifique 
un chico joven con Jesús, el Señor 
transformará su corazón. Y enton-
ces no será necesario preguntarse 
sobre si el sacerdote puede casarse 
o no. Permitir el matrimonio de los 
sacerdotes, no es la solución para 
la carencia de vocaciones”.

¿Cuál es la receta de Jesús 
para tener muchas vocaciones?

“Recuerdo ahora a un obis-
po de Irlanda quien se preparaba 
para cerrar el seminario y antes 
de ejecutarlo, pidió que se hiciera 
adoración eucarística todas las se-
manas en las parroquias, orando 
a Dios por las vocaciones. Al cabo 
de un año entraron cincuenta se-
minaristas. ¡El Señor habla en serio 
cuando dice “Orad al dueño de la 
mies”! Primer punto entonces, la 
oración en Adoración Eucarística.

Segundo punto: Los semina-
rios tienen vocaciones allí donde se 
respeta la tradición de la iglesia, la 
enseñanza de la iglesia. Como dijo 
san Juan Pablo II, el Espíritu Santo 
fecunda los seminarios que ense-
ñan la verdad”.

¿Cuáles han sido las princi-
pales cruces en su ministerio 
sacerdotal?

“Lo más difícil fue cuando me 
nombraron párroco en un lugar 
donde estaría solo. Un sacerdote 
que está solo lo tiene más difícil que 
si está acompañado por hermanos. 
Encuentro que no se debe entregar 
de esa forma una misión sacerdo-
tal. A menudo los sacerdotes que 
están solos tienen problemas con 
el alcohol y otras dificultades... de 
todo lo que se puede encontrar en 
el mundo. Porque no estamos he-
chos para estar solos. Necesitamos 
estar en comunión con otros, orar 
juntos, compartir juntos… Hay que 
rezar para que los obispos tomen 
conciencia de la realidad difícil que 
viven los sacerdotes cuando se les 
deja solos. Ver ésto no atrae a los 
jóvenes a la vocación sacerdotal. Si 
ven a sacerdotes que están solos, 
sobrecargados, cansados, con hi-
peractivismo; así, ya no reflejan la 
alegría sacerdotal”.

¿Cómo pueden entonces los 
jóvenes reconocer el llamado 
de Jesús?

“Se facilita si los jóvenes es-
tán con sacerdotes felices. El Papa 
Francisco dijo en diciembre del año 
pasado que quería ver a sus sacer-
dotes como personas que comuni-
can la alegría. Esto atrae a la juven-
tud al sacerdocio”.

¿Cómo nutre usted la ale-
gría de su alma?

“Orando y… si no pudiera ver 
a Jesús cada día en el Santísimo 
Sacramento, mi día no sería lo mis-
mo”.

¿Hace Adoración Eucarística 
todos los días? ¿Cuánto tiem-
po?

“Sí. Como mínimo una hora. Y 
cuando no tengo ministerios que 
atender, si puedo pasar dos o tres 
horas es maravilloso”.

Para muchos puede ser difí-
cil. Hay sacerdotes que con sus 
actos muestran que hacer co-
sas es más importante…

“Cuando el corazón de un sa-
cerdote no ha sido tocado por el 
amor de Jesús..., como le ocurrió 
en Chile a un sacerdote quien du-
rante uno de los retiros que he pre-
dicado nos ha dado su testimonio. 
Dijo que por primera vez en 18 
años de sacerdocio había sentido 
el amor de Dios, mientras estaba 
orando, haciendo Adoración Eu-
carística. Sin esta experiencia del 
amor de Dios, nos volvemos hacia 
cualesquier cosa, buscando ese 
amor y esa liberación. Porque en el 
fondo lo que todos buscamos es el 
amor de Dios. Algunos sacerdotes 
incluso -que no han sido tocados 
por el amor de Dios, que no bus-
can esta experiencia- se vuelven a 
cosas que están fuera de su minis-
terio sacerdotal, como el yoga, el 
TaiChi. Creo verdaderamente que si 
un sacerdote le pide a Jesús que le 
toque, si le pide poder experimen-
tar su amor, el Señor le regalará 
esa experiencia mística. La Virgen 
lo enseña: ‘Tienen que enamorarse 
de Jesús en el Santísimo’”.

¿Qué deben hacer los laicos 
por sus sacerdotes?

“Orar por ellos, ayunar por ellos 
y pedir la santidad para vuestros 
sacerdotes. No es normal que sean 
los laicos de la parroquia quienes 
interpelen al sacerdote pidiendo 
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hacer más horas de Adoración o 
que sean ellos quienes pidan erigir 
una capilla de Adoración Eucarís-
tica Perpetua. Tendrían que ser los 
sacerdotes los testigos. Un sacer-
dote que Adora sabe la importan-
cia que ésto tiene y querrá abrir 
pronto una capilla de Adoración 
Eucarística Perpetua para que to-
dos puedan adorar a Dios las vein-
ticuatro horas”.

¿Hay sacerdotes entonces 
que no son lo que se supone 
debe ser un sacerdote?

“Eso sería decir demasiado… 
Creo más bien que algunos -desde 
que fueron llamados al sacerdocio 

hasta hoy- aún no han conocido el 
amor de Jesús. Por eso hay que orar 
para que descubran ese amor. Asi-
mismo creo que en la formación al 
sacerdocio de algunos seminarios 
se da muy poco tiempo a la ora-
ción y la adoración eucarística co-
munitaria… Porque es también la 
adoración en comunión con otros, 
la que mueve a querer hacer más 
adoración. Cuando predico retiros, 
es clave pasar las noches en Ado-
ración. Luego, cuando escuchamos 
los testimonios que nos dan los sa-
cerdotes, dicen que ha sido duran-
te esas horas de Adoración noctur-
na que fueron renovados y tocados 
por Cristo en su sacerdocio”.

PENTECOSTÉS • N° 25426
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Antes de saber que esto exis-
tía, el Espíritu Santo nos regaló en 
nuestras conciencias la maravilla 
de comprender que al entregarnos 
a Él, no sólo debíamos hacerlo con 
nuestras vidas, nuestras finanzas, 
nuestros problemas, sino también 
nuestro matrimonio. Y, por lo tan-
to, debíamos dejarle hacerse due-
ño de nuestra fertilidad. Así que 
nos deshicimos de los anticoncep-
tivos y reflotamos algunas clases de 
la universidad para vivir esta parte 
de manera más natural.

Esposos de la RCC, ambos enfermeros 
universitarios, nos relatan su experiencia 
acerca de este método de regulación natural 
de la fertilidad

Erick Álvarez y Paola Pinilla
Grupo de oración Cristo Nuestro 
Hermano, Hualpén.

Jesús en medio de la intimidad 
de nuestro matrimonio

MÉTODO DE OVULACIÓN BILLINGS
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Somos usuarios del Billings des-
de hace 6 años, la edad de nuestro 
hijo menor y en este camino Dios 
nos ha llamado a servirle como ca-
tequistas de novios, donde hemos 
incluido la difusión del método en 
nuestra parroquia. Paola es instruc-
tora desde hace 4 años en el Cen-
tro de Fertilidad de la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción.

El método de ovulación Billings 
es una prueba plena de la armonía 
natural que existe entre fe y razón.

En su infinita sabiduría, Dios lo 
hizo todo perfecto. A sus creaturas 
les regala la fertilidad y les ordena 
multiplicarse (Gen: 1, 28) y a la vez 
les da la inteligencia, dotándolos a 
través de este don, de la capacidad 
para discernir el mejor momento 
para abrirse a la vida. Es así que al 
hombre lo hizo fértil durante todos 
los días y a su mujer sólo un perío-
do cada mes.

Un sacerdote preocupado por 
que la Iglesia ofreciera a sus hijos 
una forma de planificar el mejor 
momento para recibir un nuevo 

integrante (en plena efervescencia 
de las primeras pastillas anticon-
ceptivas), solicitó ayuda al matri-
monio de médicos católicos aus-
tralianos John y Evelyn Billings. Su 
trabajo conllevó al conocimiento 
de la forma en cómo funciona la 
fertilidad femenina desde el com-
ponente neurohormonal de la ovu-
lación hasta los cambios del moco 
cervical (secreción producida en el 
cuello del útero), que son sus in-
dicadores más importantes y reco-
nocibles por todas las mujeres, a 
través de una instrucción sencilla.

Los objetivos del método Bi-
llings son buscar un embarazo, dis-
tanciar/evitar un embarazo, tutelar 
la salud reproductiva y conocer el 
propio cuerpo, descubrir la fecun-
didad y desarrollar la responsabili-
dad. 

Su eficacia establecida para es-
paciar embarazos es del 98 al 99%, 
siendo estudiada científicamente 
en amplias poblaciones, incluso en 
China.

El proceso para aprender el mé-
todo se llama instrucción y se ac-

En su infinita 
sabiduría, Dios lo hizo 

todo perfecto. A sus 
creaturas les regala 

la fertilidad y les 
ordena multiplicarse 
(Gen: 1, 28) y a la vez 
les da la inteligencia, 
dotándolos a través 

de este don, de 
la capacidad para 
discernir el mejor 

momento para abrirse 
a la vida. 
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cede a él, a través de una consulta 
personal o incluso virtual, privada 
en la que se recibe al matrimonio. 
En la primera cita se les entrevista, 
se establecen los objetivos para su 
uso y se resuelven las dudas. Luego 
se les enseña a reconocer su pro-
pio patrón de fertilidad a través de 
la sensación de la humedad vulvar 
(en los genitales femeninos) y a 
llevar un registro diario, que pos-
teriormente le indicará cuándo son 
sus días fértiles y no fértiles.

Hay que hacer algunas acla-
raciones necesarias. La determi-
nación se hace con la “sensación 
vulvar” por lo cual no es necesario 
examinar el moco cervical ni los ge-
nitales. Otra cosa es que se observa 
el patrón “específico” de cada per-
sona y para cada período, por lo 
cual puede ser usado por mujeres 
de cualquier tipo de ciclo, incluso 
por las mal llamadas “irregulares”.

El método Billings puede ser 
llevado desde la primera menstrua-
ción hasta la peri menopausia.

La sexualidad del matrimonio 
es una riqueza, que no se altera 

en nada con el uso del método Bi-
llings, por el contrario éste respeta 
el orden natural dado por Dios en 
la creación del hombre y la mujer,  
permite que la entrega sea total, 
sin interferencias, sin incorporar 
elementos extraños en el organis-
mo, y sin las contraindicaciones ni 
el gran potencial abortivo de los 
métodos anticonceptivos.

Hombre y mujer están llamados 
a ser uno solo y eso se concreta en 
el acto sexual, como dice San Pablo 
en 1° Corintios 7:3-5 “El marido 
cumpla con sus deberes de esposo 
y lo mismo la esposa. La esposa no 
dispone de su cuerpo, sino el ma-
rido. Igualmente el marido no dis-
pone de su cuerpo, sino la esposa. 
No se nieguen ese derecho el uno 
al otro…” El método de ovulación 
Billings es una respuesta a esta lla-
mada del apóstol y a otra aún más 
perentoria: “cuidar nuestro cuerpo 
y respetarlo como templo del Espí-
ritu Santo” (1a Corintios 3:16-17). 
El Billings nos ha abierto como 
matrimonio a experimentar mayor-
mente la gracia del Dios de la vida, 
dejando nuestra familia a su dispo-
sición, sin mezquinarle a Él el gran 
don que le hiciera a la humanidad: 
nuestra fertilidad.¡Jesús está vivo!, 
no hay porque temer a los hijos, ni 
hay razón para tener que “cuidar-
se” de ellos, porque Él prometió 
no dejarnos solos y estar a nuestro 
lado hasta el fin de la historia (Mt 
28:20).

Si los lectores desean mayor 
información, pueden escribirnos a 
cenefer@ucsc.cl o al teléfono de 
Concepción 041-2345450.

El método de ovulación Billings es 
una respuesta a esta llamada del 
apóstol y a otra aún más perentoria: 
“cuidar nuestro cuerpo y respetarlo 
como templo del Espíritu Santo” (1a 
Corintios 3:16-17).



PENTECOSTÉS • N° 25430 PENTECOSTÉS • N° 25330

Desde el comienzo de la RCC los 
Papas Pablo VI, Juan Pablo II, Bene-
dicto XVI y Francisco han hablado 
sobre la identidad de la RCC, de su 
importancia y lo que la RCC debe 
hacer.

Con respecto a esta identidad 
de la Renovación, Pablo VI dijo 
que era “una ‘oportunidad’ para 
la Iglesia y para el mundo” (19 de 
mayo de 1975). Por su parte, Juan 
Pablo II dijo que era “un don parti-
cular del Espíritu Santo a la Iglesia” 
(14 de marzo de 1992). Mientras 
tanto, Benedicto XVI señaló que 
es “testigo de la alegría de la fe 
en Cristo” (26 de mayo de 2012). 
Francisco, en una entrevista el 28 
de Julio del 2013, señaló que la 

Los Papas 
y la Renovación
María José Cantos de Ortiz

Renovación Carismática y todos los 
movimientos de la Iglesia “son una 
gracia del Espíritu” y que la Reno-
vación es “un servicio a la misma 
Iglesia. Nos renueva”.

En relación a la importancia de 
la Renovación Carismática, Juan 
Pablo II en numerosos discursos 
resaltó la importancia de la RCC 
en la misión de la Iglesia. “Os pido 
a vosotros, y a todos los miem-
bros de la Renovación Carismáti-
ca, a seguir gritándole al mundo 
conmigo: ¡Abrid las puertas al Re-
dentor!” (30 de abril de 1984). En 
1998 dijo que la RCC “ha ayudado 
a muchos cristianos a descubrir de 
Nuevo la Presencia y el poder del 
Espíritu Santo en sus vidas, en la 

vida de la Iglesia y en el mundo” 
(30 de octubre de 1998). Bene-
dicto XVI, a su vez, enfatizó el re-
surgir de carismas como sucedió 
en Pentecostés: “uno de los ele-
mentos y aspectos positivos de la 
comunidad de la Renovación Ca-
rismática Católica es precisamente 
su énfasis en los carismas o dones 
del Espíritu Santo y su mérito está 
en haber recordado su actualidad 
en la Iglesia” (31 de octubre de 
2008). El Papa Francisco en la mis-
ma entrevista del 28 de Julio del 
2013 afirmó después de haber vis-
to el bien que estaban haciendo” 
sobre la Renovación, que “este 
movimiento hace mucho bien a la 
Iglesia en su conjunto”.
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Con respecto al lugar que tie-
ne la RCC que son “enraizados en 
las Iglesias locales, en sus diócesis y 
parroquias”, Juan Pablo II dijo a sus 
miembros que tienen que procla-
mar a Cristo al mundo (30 de abril 
de 1984). En otra ocasión, alentó 
a los carismáticos a crecer en san-
tidad: “Al final, todas vuestras acti-
vidades de evangelización tienden 
a promover en el Pueblo de Dios 
el constante crecimiento en santi-
dad” (14 de marzo de 2002). En 
el 2004, Juan Pablo II expresó a la 
Renovación cuál es su misión: “Ser 
testigo de las razones del Espíritu’” 
(29 de abril) y más tarde invita a 
toda la Iglesia a extender la espi-
ritualidad de Pentecostés. “Espero 
que la espiritualidad de Pentecos-
tés se extienda en la Iglesia como 
un estímulo renovado a la oración, 
la santidad, la comunión y la pro-
clamación” (29 de mayo). A su vez, 
Benedicto XVI hizo una invocación 
especial a los miembros de la RCC 
a “dar un testimonio convencido, 
sincero y creíble de fe, adhiriendo 
firmemente al compromiso con la 
caridad” (26 de mayo de 2012).

Finalmente, el Papa Francisco en 
su primera Misa como Pontífice el 
14 de marzo de 2013, vio en las tres 

lecturas, “un elemento común: el 
del movimiento” - “caminar, edifi-
car, confesar”. Que la Iglesia camine 
“en presencia del Señor”, edifique 
“sobre la piedra angular que es el 
mismo Señor” y confiese la fe en 
Jesucristo porque de otra manera 
“Acabaremos siendo una ONG que 
se dedica solo a la asistencia, pero 
no la Iglesia, Esposa del Señor”.

En resumen, los Papas han vis-
to la RCC como una gracia para la 
misión evangelizadora de la Iglesia 
y le piden que lo siga haciendo con 
ferviente entusiasmo.
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Cyril John
Actual vicepresidente del Consejo de ICCRS 

y responsable del Comité de Intercesión

La INTERCESIÓN 
es un combate 

espiritual

Aquellos que han experimenta-
do el Bautismo en el Espíritu Santo 
y han entregado su vida a Jesús, 
parecen estar siempre enfrenta-
dos al ataque activo de Satanás en 
tentaciones directas o sutiles. 

“Porque nuestra lucha no es 
contra la carne y la sangre, sino 
contra los Principados, contra las 
Potestades, contra los Domina-
dores de este mundo tenebroso, 
contra los Espíritus del Mal que 
están en las alturas” (Ef 6, 12). 

El conflicto implica a cada cris-
tiano bautizado, no sólo a algu-
nos grupos especializados como 
sacerdotes, misioneros, evangelis-
tas, etc. Necesitamos saber que el 
combate espiritual no es perseguir 
demonios. Se refiere a la actividad 
espiritual en la que usted y yo te-
nemos que implicarnos.

La intercesión en su verdade-
ro sentido es combate espiritual, 
independientemente de si el in-
tercesor es consciente de ello o 
no. Alguien definió la intercesión 
como “la oración santa, en fe y 
perseverante por la cual alguien 
suplica a Dios por otro u otros que 
necesitan desesperadamente la 
intervención de Dios”. Por medio 
de la oración, el intercesor cons-
truye un muro para salvaguardar 
al pueblo de Dios del ataque del 
enemigo.

El enemigo
El enemigo en el combate es-

piritual es Satanás y sus espíritus 
malignos. Los pasajes de la Biblia 
Ap 12, 7-12, 17 y 2 Pe 2,4 jun-
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to con aquellos de la caída del 
rey de Babilonia en Is 14, 12-15 
y Ez 28,12-17, han creado la base 
para las enseñanzas de los Padres 
de la Iglesia de que Satanás y sus 
espíritus malignos eran ángeles 
que perdieron su lugar en el cielo 
por el pecado. Durante su Audien-
cia General el 15 de noviembre 
de 1973, respondiendo a la pre-
gunta, “¿Cuáles son las necesida-
des mayores de la Iglesia hoy?” 
El Papa Pablo VI dijo: “Que no le 
sorprenda nuestra respuesta por 
demasiado simplista, supersticio-
sa o irreal. Una de las necesidades 
mayores es la defensa de ese ma-
ligno llamado el Diablo”. Es bas-
tante obvio que la Iglesia está en 
continuo combate espiritual con 
Satanás y sus fuerzas malignas. 
Al mismo tiempo no deberíamos 
olvidar el hecho de que por me-
dio de Su muerte y resurrección, 
Jesús ya ha derrotado al enemigo: 
“Y, una vez despojados los Princi-
pados y las Potestades, los exhibió 
públicamente, incorporándolos a 
su cortejo triunfal” (Col 2, 15).

Cada uno de nosotros debe ser 
un guerrero en este combate es-
piritual. Pero, ¿por qué nos nece-
sita Dios en la batalla? El dominio 
que estaba bajo Satanás nos ha 
sido restaurado por Jesús (Col 1, 
13-14). A pesar de esto, Dios no 
ejercerá Su autoridad en un reino 
dado a nosotros e intervendrá sólo 
cuando le invitemos en oración 
(Ez 22, 30; Ef 6,18; 1 Tim 2, 1-4). 
Cuanto más nos impliquemos en 
el ministerio de intercesión, sere-

mos guerreros más incondiciona-
les.

¿Dónde entabla la batalla el 
enemigo? “Para los incrédulos, 
cuyo entendimiento cegó el dios 
de este mundo para impedir que 
vean brillar el resplandor del Evan-
gelio de la gloria de Cristo, que es 
imagen de Dios” (2 Cor 4, 4). El 
campo de batalla, por tanto, es 
nuestra mente. Este es el campo 
de batalla donde Satanás y sus 
fuerzas constantemente hacen la 
guerra para tomar el control de 
nuestros pensamientos, conviccio-
nes, decisiones e imaginación (2 
Cor 10, 3-6). 

Cada cristiano tiene que po-
nerse la armadura de Dios si quie-
re sobrevivir a los ataques del ene-
migo. San Pablo nos advierte que 
nos protejamos con toda la arma-
dura de Dios. ¿Cuál es entonces 
esta armadura de Dios que nos 
protege? (Ef 6, 10-17). Para ganar 
la guerra, es absolutamente fun-
damental que el guerrero tome la 
ofensiva. Las armas a disposición 
del guerrero son: (i) el arma de la 
oración: “siempre en oración y sú-
plica, orando en toda ocasión en 
el Espíritu” (Ef 6, 18); (ii) el arma 
de la alabanza: “los elogios de 
Dios en su garganta…” (Sal 149, 

6) y (iii) el arma de la proclama-
ción de la Palabra: existe un poder 
tremendo en la Palabra de Dios y 
siempre cumple su misión (Is 55, 
11; Jer 23, 29; Heb 4, 12).

Conclusión
Aquellos que quieren vivir una 

vida cristiana fructífera y santa 
deben reconocer la realidad de la 
existencia y las estratagemas de 
Satanás, y controlar y derrotarlo 
en el poder y autoridad del Señor 
Jesús. Explicando el fenómeno del 
combate espiritual, San Ignacio 
de Loyola dijo: “Contra este plan 
(divino) el diablo se lanza. Él es el 
principal e implacable enemigo. 
Desde los días del paraíso terrenal, 
no ha cesado de tentar a los hom-
bres para destruirles. Sus tácticas 
son conocidas; aún cuando con-
sigue hacer incontables víctimas, 
su procedimiento puede definirse 
fácilmente en tres palabras: punto 
de ataque bien escogido, opera-
ciones secretas, y un asalto tanto 
más furioso donde le falta energía 
a la resistencia… Es indispensable, 
por tanto, la vigilancia, junto con 
la firme resolución de siempre ha-
cer lo contrario de lo que él pro-
pone. Allí residen la sabiduría y la 
salvación”.
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El Señor en su infinita miseri-
cordia se la llevó al lugar que nos 
tiene preparado a cada uno de no-
sotros, el 28 de agosto a las 17:00 
horas mientras dormía su siesta en 
el Hospital Fricke de Viña del Mar.

Estercita no fue coordinadora 
diocesana ni cabeza de grupo fue 
simplemente una mujer llena del 
Señor que se dejó llenar por Él, 
dispuesta a servir, preocupada por 
los hermanos del grupo de oración 
que faltaban a la oración y siempre 
preocupada de ofrecer la Revista 
Pentecostés.

Caminó 35 años en la Renova-
ción Carismática, junto conmigo 
participó de la fundación del Grupo 
de Oración de la Merced en Valpa-
raíso, primer jueves de octubre del 
1978, y con alegría en las Fiestas 
de Pentecostés, Cristo Rey y en las 
convivencias de los 2dos domingos 
que nuestra diócesis de Valparaíso 
organiza. Aprovechó los retiros del 
Padre Aldunate y del Padre Agus-
tín en Padre Hurtado. Y aquí hay 

I N M E M O R I A M

La Pascua de Estercita Pérez 
viuda de García

un testimonio muy hermoso: en el 
primer retiro del Padre Aldunate, 
cuando él entregó los textos para 
la oración ella se acercó al Padre 
y le dijo: “padre yo no sé leer”. El 
Padre con esa tranquilidad que lo 
caracteriza le dijo la iba a acompa-
ñar Luz Larraín y no te preocupes 
porque hoy vas a aprender a leer. Y 
así fue, ella quedó maravillada por-
que pudo leer las lecturas, no tuvo 
problemas en manejar la Biblia y 
salió leyendo lo que ella siempre le 
pidió al Señor: “Señor que aprenda 
a leer, para leer sólo tu palabra y 
para ti”.

Estercita era una mujer feliz 
nunca una “queja” para mí fue 
mi dueña de casa por 52 años; 
caminamos juntas llegamos a ser 
buenas amigas y fue para mí más 
importante que mi propia familia.

Estercita fue madre de 6 hijos 
que le dieron 17 nietos, 26 bisnie-
tos y cuatro tataranietos, ella vivía 
preocupada del bautismo de ellos, 
asistiéndolos en todo, preocupada 

de acompañarlos en su caminar y 
siempre hablando de Jesús para lo 
cual daba testimonio de su vida.

Estos dos últimos años pasó 
superando sus enfermedades pero 
nunca quejándose porque ella de-
cía que aceptaba la voluntad de 
Dios. Sus hijos fueron muy genero-
so al igual que algunos nietos, de 
manera que nunca le faltó nada.

Pocos días antes de fallecer pi-
dió a su hija Bernardita que quería 
que la velaran en la Iglesia de los 
Padre Jesuitas porque ella siem-
pre había sido de Valparaíso. Así 
se hizo y tanto en velatorio como 
la Eucaristía fuimos testigos de la 
multitud de personas que la acom-
pañaron. Debe haber estado di-
chosa por el grupo de canto de la 
música de la Renovación que ella 
quería tanto.

Ella sembró y cosechó abun-
dantemente en su funeral.

Le doy gracias a Dios por todo 
lo vivido con Estercita 

Eliana agnEsEs 



NOVIEMBRE • DICIEMBRE • 2014 35
I N M E M O R I A M

Adiós querida hermana y amiga 
Josselyn:

Amiga, tú ya estás en el reino 
de Dios que tanto anhelabas, don-
de ya no hay más llanto, preocupa-
ción, ni dolor y la muerte ha sido 
vencida.

Emprendiste el viaje a la mora-
da del Padre. Ahora podrás com-
partir el banquete del Rey de Reyes, 
danzar y cantar junto al coro de 
sus santos ángeles con la alegría y 
energía que te caracterizaba.

Siempre daré gracias a Dios por 
haberte conocido y haberme re-
galado una amiga por siete años. 
Tu amistad llenó muchos vacíos en 
mi vida. Nos conocimos al vivir el 
Jordán el año 2007 en la RCC de 
Calama, desde ese día cambiaron 
nuestras vidas. 

Fuimos creciendo juntas en la 
Fe, compartiendo enseñanzas, tes-
timonios y varios servicios como: 

Carta despedida 
a Josselyn Morales Rojo QEPD

Primera Comunidad, Encargada de 
Eventos (retiros), Revista Pentecos-
tés, Librería, Escuela de Crecimien-
to, Ministra y Visita a los Enfermos.

Tu partida deja un gran vacío en 
la RCC. En cada uno de los herma-
nos que junto a ti compartimos, y 
en especial a tus amigos más cer-
canos.

Este año 2014, fue muy compli-
cado para todos, fue una tremen-
da prueba de Fe, tanto para noso-
tros como para tu familia. Pudimos 
ver como el Señor se manifestaba a 
través de tu enfermedad, para pu-
rificarte y hacer su obra. Nos habló 
y enseñó mucho a través de ti.

En tu lecho de enferma-postra-
da, igualmente sonreías y te comu-
nicabas a través de tus ojitos, que 
lo decían todo. Sólo por la Gracia 
de Dios pudimos hacerlo.

Guardo en lo más profundo de 
mi corazón tu última mirada junto 

a aquellas lágrimas que brotaron 
de tus ojos, mientras te sujetaba 
tus manitos y nos despedíamos. 
Sentí mucho dolor amiga porque 
no te vería más, pero a la vez tam-
bién alegría al saber que te en-
tregabas a los brazos del Padre a 
quién tanto amabas y además por-
que te reunirías con tu madre.

Gracias querida Josselyn por tu 
amistad, por tu compartir, por tus 
testimonios, por tu gran entrega al 
servicio de los demás y por tu gran 
sentido del humor. Sé que en el 
cielo continuarás la obra y estarás 
orando junto al Padre por todos 
nosotros.

Por Fe sabemos que esto fue 
solo el fin de tu paso por la tierra y 
el principio de la Vida Eterna. ¡MI-
SION CUMPLIDA AMIGA!

Siempre estarás en mi corazón.
Tu amiga ivonnE 

RCC Calama
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Tengo 67 años y pertenezco a la 
Renovación Católica de la Diócesis 
de Iquique.

Mi madre pertenecía a la Iglesia 
Católica y fue ella quien siempre 
me estaba enseñando acerca de 
la Biblia, pero yo era muy rebelde 
y tenía mucha soberbia y no 
ponía atención. Yo solía estar muy 
enferma por motivo de tumores 
en mis mamas y vientre, sufría 
mucho. En 1990, mi madre en 
su agonía me pide que vaya a la 
Iglesia y que ahí el Señor me iba a 
sanar.

Al fallecer ella, yo ingresé al 
grupo de adultos mayores de 
la Parroquia Cristo Rey. Yo no 
entendía nada de Iglesia y no 
me gustaba. Y más avanzaban 
los dolores a mis mamas. 
Muchas veces fui operada. En 
una oportunidad, una abuelita 
me presentó una miel que se 
llama resonancia nuclear y que 
la venden en Talca. Yo ingerí 60 

Mi testimonio

potes, dejando de lado todas las 
drogas. Al tercer mes no tenía 
nada en mi cuerpo. Los exámenes 
determinaron que mi cuerpo 
estaba completamente sano. Yo 
aún no me daba cuenta que Dios 
había hecho un milagro en mí. 
Nunca más necesité visitar a un 
ginecólogo, ya no lo necesitaba. 
Por la gracia del Señor ya estoy 
absolutamente sana de mis 
órganos femeninos.

Mi segundo testimonio se refiere 
a las molestias ocasionadas por 
mi oído derecho. Desde niña 
sufría por materias infecciosas 
que expulsaba mi oído. Ningún 
medicamento me eliminaba esta 
infección.

En el año 2010, perdí totalmente 
la audición. Me recomendaron un 
especialista en Antofagasta y acudí 
con mi esposo. Antes de viajar fui 
al Santísimo y le entregué toda mi 
vida y en mi oración le pedía que 
se hiciera su santa voluntad. Mi 
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Mi testimonio

vida quedaba completamente en 
sus manos. El doctor me detectó 
un tumor. Sin embargo el scanner 
no arrojó que había tumor, sino 
una enfermedad crónica. Al año 
siguiente me vuelven los mismos 
malestares con mayor frecuencia 
e intensidad. Me sometí a una 
terapia de psiquiatría. Para poder 
descansar debía administrarme 
unas gotas que sólo me hacían 
dormir. También me traté con un 
neurocirujano, siendo sometida 
a una resonancia magnética, la 
cual arrojó que existía un tumor 
entre el oído y el cerebelo, pero no 
había operación ni medicamentos. 
Todo lo que sentía en mi cabeza 
era insoportable, creía que estos 
malestares me volverían loca.

Por la gracia del Señor, dos 
hermanos de la Renovación 
Carismática me invitaron a Santa 
Cruz a un retiro. Yo sentí el 
llamado del Señor y acudí a su 
encuentro. No podía soportar la 
música, después del quinto día, el 
Señor me hizo dormir aún con la 
música durante cinco días. En mi 

sueño, me vi en un lugar extraño 
y una luz muy fuerte alumbraba 
mi oído izquierdo, lo cual me 
despertó. Al día siguiente el 
sacerdote anuncia dos sanaciones 
de tumores en la cabeza. Habían 
ocho mil personas en la mansión 
y, en esa oportunidad fuimos 
dos los hermanos bendecidos y 
sanados por el Señor. Bendito sea 
mi Dios por todo lo que hace por 
nosotros, sin merecerlo. Fue tan 
grande mi emoción que apenas 
pude llegar al altar donde estaba 
el Sacerdote. Lo único que pude 
decir es que era chilena. Todos mis 
hermanos chilenos levantaron la 
bandera y yo lloraba de emoción, 
era algo tan hermoso lo que 
sentía, algo indescriptible.

Desde ese día no he sentido 
ninguna molestia, me siento 
completamente sana gracias al 
Señor. Agradezco infinitamente a 
esta Corriente de Gracia que me 
hizo conocer al Señor a ¡ÉL TODO 
EL HONOR Y LA GLORlA!

maRía CRisTina PizaRRo Casa 
REnovaCión CaTóliCa dE la dióCEsis dE 

iquiquE
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“Ante Dios uno vale lo que ama. 
Es una revolución. En el mundo se 
usan otros criterios de valoración. 
Ante Dios existe sólo un valor: el 
amor”. Cardenal Angelo Comastri

 “Los más grandes milagros 
de sanación los he visto en los 
encuentros de alabanza”. Padre 
Jaime Kelly, sacerdote irlandés 
radicado en Venezuela.

“No podemos callar lo que hemos 
visto y oído”, dice la palabra de 
Dios en Hech 4,20

Esa experiencia de amor y 
sanación la vivimos un sábado en 
nuestra jornada de alabanza al 
compartir, durante todo el día, la 
cena eucarística (nupcial) a la cual 
nos invitó el Padre Celestial.

Les cuento: Y esa hermana 
respondió al llamado y dijo: 
aunque no me siento bien “VOY”. 
Al caer en descanso, Jesús hizo 
el milagro en ella, cuando la 
asamblea estaba alabando, 
cuando la asamblea clamaba con 
la alabanza: JESÚS SANALOS, ella 
estaba siendo sanada por Jesús.

Ella tenía dedos torcidos en ambas 
manos. Testimonios confirmados 
por hermanos que habían visto 
sus manos y sus dedos, sabían que 
estaba programada una operación 

“Pero si no podía estirar los dedos 
y la iban a operar”

de ambas manos. Las palabras de 
ciencia, carismas que el Espíritu 
Santo dio con mucha fuerza en la 
alabanza, reiteraban que el Señor 
estaba sanando, no sólo una 
mano, sino ambas manos de una 
hermana que tenía dificultades 
en los dedos. Y nadie confirmaba 
aquello.

Para los que han leído los relatos 
de las sanaciones ocurridas en 
los encuentros del padre Tardif, 
recordarán la semejanza de un 
milagro que él contaba y que 
se parece a éste en su contexto. 
Sobre el paralítico que además era 
sordo y por eso no se paraba.

Nuestra hermana estaba en 
descanso en el Espíritu y así estuvo 
más de una hora. Cuando se 
levantó y se dio cuenta de lo que 
le había sucedido, sin saber que 
se había proclamado su sanación, 
quiso dar testimonio al ver los 
dedos de sus manos.

Hermanos, me emociona 
recordarlo: ella levantó sus manos 
a la asamblea CON TODOS SUS 
DEDOS ESTIRADOS. Las hermanas 
que sabían de su enfermedad lo 
decían: “pero si no podía estirar 
los dedos y la iban a operar”.

Esto y muchas otras sanaciones 
vivimos el sábado, en la jornada 
de alabanza. Hermanos servidores 
de la Renovación Carismática: 
Jesús quiere hacer grandes y 
maravillosas obras en nuestro 
pueblo. Cuando nos inviten al 
banquete nupcial, sean ustedes 
los servidores que el Padre envía a 
buscar a sus rebaños porque “el 
banquete está preparado”, dice el 
evangelio. 

Bendiciones a todos

luis albERTo lóPEz 
sERvidoR zona CoRdillERa, sanTiago
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E N C U E N T R O 
N A C I O N A L 
D E   M Ú S I C O S
Los días 24, 25 y 26 de octubre nos reunimos alrededor de 60 mú-

sicos que sirven a Dios con sus voces e instrumentos en este Encuentro 
Nacional de Músicos. 

Se realizó en la Parroquia María Madre de la Divina Providencia, ubi-
cada en Puente Alto, Santiago.

Fue una instancia maravillosa de aprender juntos, y de compartir 
nuestra música y sobretodo nuestro inmenso amor por Dios. En ese fin 
de semana nos acompañó Paulina Rojas, que viajó desde Colombia para 
compartir con nosotros su testimonio y también el padre Cristóbal Fones 
S.J. quien compartió con los asistentes su experiencia y su visión acerca 
de la música católica actual.

Aparte de las prédicas, durante el encuentro se realizaron talleres de 
música por instrumentos, en que cada participante pudo explotar sus 
talentos. 

Es hermoso ver cómo cada uno busca servir a Dios con mayor exce-
lencia cada día. Damos gracias a Dios por la música, por permitirnos ser 
instrumentos suyos y también por esta gran oportunidad de hacer comu-
nión con los hermanos de todo Chile.

báRbaRa HERnándEz
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Nuestra sociedad actualmente 
está pasando por momentos de 
crisis; sociales, económicos, éti-
cos, de fe. Hombres y mujeres de 
nuestro país están pidiendo a gri-
tos de forma desesperada ayuda, 
que alguien les tienda una mano, 
que los escuchen y aconsejen. A 
diario podemos vivenciar estas rea-

Leopoldo Aguirre
Representante Nacional 
de los Jóvenes. RCC Chile

lidades tanto en nuestro entorno 
como en lo que vemos por televi-
sión, internet, prensa escrita, etc. 
Es ahí donde la Iglesia ha entrado 
fuertemente para tender la mano 
al desvalido, ayudar al necesitado 
y socorrer al olvidado; este mismo 
llamado es el que hemos oído des-
de hace tantos años, Cristo nos lla-
mó y nos sigue insistiendo en que 
debemos prestar nuestra mano a 

los que están más necesita-
dos, el Señor por medio de la 
Iglesia nos sigue incentivan-
do a realizar estas acciones. 

Es por eso que el próxi-
mo mes de enero de 2015 
como Secretaría Nacional de 
Jóvenes, llevaremos a cabo los 
Encuentros Regionales, donde 
nuestros jóvenes se preparan 
para llevar la luz del Evangelio, 
la alegría de Cristo y su Amor, a 
aquellos que más lo necesitan, 
pues todos estamos necesitados 
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de Dios y necesita-
mos ser tocados 
por su Amor. 

A través de los 
años, he podido 
ver cómo las acti-
vidades realizadas 
en los encuen-
tros regionales 
han cambiado la 
vida de muchos jóvenes, varios de 
ellos siendo sanados, teniendo 
un encuentro real con el 
Señor, y al mismo tiempo 
llevando el mensaje de 
Dios a personas que han 
estado a punto de termi-
nar con sus vidas. Es nece-
sario que estas actividades 
se sigan potenciando para 
que más vidas puedan ser 
tocadas y salvadas.

La fecha de estos en-
cuentros son: Antofagasta 
desde el 15 al 18 de enero, 
Salamanca desde el 22 al 25 
de enero, Melipilla desde el 
15 al 18 de enero y Pucón 
desde el 29 al 31 de enero y 
1 de febrero.
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Queridos hermanos de la valiosa Re-
vista Pentecostés, queremos contar-
les que la RCC de Antofagasta, los 
días 04 y 05 de octubre realizó un 
retiro abierto de sanación, cuyo lema 
era “Sana a los que están afligidos 
y venda nuestras heridas”. Con el 
padre Gustavo Jamut y el hermano 
Diego González Rivera.

ANTOFAGASTA

ENCUENTRO DIOCESANO DE COPIAPÓ 2014

La Renovación Carismática Católica de Copiapó nos reunimos en el nombre 
del Señor Jesucristo, en Alabanza, Oración, Adoración. Fue un tiempo de avi-
vamiento para celebrar la Santa Eucaristía, los días 21-22-23 de noviembre 
2014, en la casa de retiro Santuario de la Candelaria.
CITA LEMA: Si las raíces son Santas las ramas también lo serán (Rom. 11, 16), 
hoy el Espíritu Santo sigue sanando, liberando y santificando a quienes los 
dejan actuar en sus vidas.
Lo vivimos en dos etapas (Formación y Bendiciones) queremos tener un nue-
vo cenáculo para Pentecostés.
Celebramos al Señor Rey de Reyes. Compartimos con nuestro padre asesor 
Fabrizio Restante, con Pablo Baquedano, predicador de la RCC, y con los pa-
dres Alejandro, Francisco Javier y Juan Barraza.
A un tiempo para escuchar, anunciar y servir nos llama la Iglesia en estos días 
en que vivimos la Misión Territorial. 

Fue un fin de semana de gran ben-
dición, donde pudimos experimentar 
de manera Real a este Dios que venda 
nuestras heridas, sana nuestra historia, 
la de nuestras familias y la de nuestra 
amada ciudad de Antofagasta.
Fuimos testigos del poder de Dios y 
de testimonios de conversión y sana-
ción.

Fue un coloquio amoroso con Jesús 
Eucaristía, donde nadie salió siendo 
la misma persona que entró, ya que 
el Señor arremetió a los lugares más 
recónditos de nuestra alma para ser 
tocados por su amor.

m. TEREsa muñoz lóPEz

(CoRREsPonsal dE anTofagasTa)
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ENCUENTRO 
REGIONAL 

SUR

Los días 15y 16 de noviembre se 
realizó el Encuentro Regional Sur en 
Temuco donde participaron las dió-
cesis de: Temuco-Villarrica-Valdivia-
Osorno-Pto. Montt y Chiloé.
Participaron mas de 170 personas 
donde la unción del Espíritu Santo 
estuvo sobre la asamblea. Estuvo 
predicando el Padre Luis Escobar, 
dando respuesta a muchas inte-
rrogantes. Luego, en la Eucaristía y 
adoración al Santísimo, hubo mucha 
sanación.
El domingo predicó la diocesana Ca-
rolina Pérez que nos llevó a encon-
trarnos con el amado y a hacer un 
nuevo compromiso para trabajar con 
alegría y formar nuevos servidores.
Alabado sea el Señor por estos ma-
ravillosos encuentros donde Dios nos 
Fortalece y nos llama a formar parte 
en su reino.

maRianEla angulo
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RETIRO SANACIÓN: 
MISIONERO HERMANO JAIME SILVA

La Alabanza no es una oración 
opcional. Si eres hijo de Dios en 
tu boca siempre debe estar. La li-
beración es fruto de la alabanza. 
“Grande es el Señor muy digno de 
alabanza, su grandeza es insonda-
ble”.

Sanar el corazón 
es tener paz

¿Por qué Señor me siento sola a 
pesar de estar integrada a la Reno-
vación e integrada a la Iglesia? Al 
estar todos reunidos en Alabanza 
el Señor derramó bendiciones mil 
en cada uno de los hermanos y 
hermanas que participaron de este 
Retiro. Gracias Señor por los misio-
neros, gracias por nuestros sacer-
dotes, gracias por esta comunidad 
que escuchó y vivió desde el fondo 
del corazón las enseñanzas.
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VISITA HERMANA SERVIDORA NACIONAL 
RAQUEL ROJAS

Una intensa semana de visita 
por la Diócesis San José de Temuco 
nos regaló nuestra hermana Ra-
quel Rojas. Se reunió con los her-
manos que están participando de 
la Escuela de Crecimiento, los jóve-
nes y con nuestro Vicario Pastoral.

Hermana Raquel desde Temuco 
le acompañan nuestras oraciones y 
el trabajo arduo por el Reino y los 
hermanos.

Nehuentúe

Angol

Lautaro

Traiguén
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“Tengo varias esperanzas en 
este año –comenta la hermana 
Paula Montano (32) de la congre-
gación de Jesús al interior del tem-
plo. Sobre todo “que el Señor Jesús 
vuelva a tener el centro que debe-
ría haber tenido siempre y la espe-
ranza de la vida religiosa joven que 
tiene muchas iniciativas y propues-
tas y muchos deseos de servir”.

La hermana Patricia Rojas (45), 
de la Congregación Ministra de los 
Enfermos de San Camilo, también 
comparte su esperanza: “buscar 
siempre revitalizar más nuestra vo-
cación en la Iglesia y que seamos 
siempre más dóciles a realizar el 
plan que Dios quiere en el mundo 
a través de nosotros como consa-
grados”.

“El hecho de celebrar la vida 
consagrada ya es un regalo”, dice 
el capuchino Salvador González 
(51). “Mi esperanza –agrega– es 
ser cada vez más fiel al amor de 
Dios”.

La religiosa de origen croata 
Avelina Franoff (82), de la Congre-
gación Hijas de la Misericordia, casi 
al empezar la misa revela: “tengo 

esperanza en el Señor y confío en 
su misericordia y que Él hará de no-
sotros lo que Él quiera”.

Así, venciendo un inusual frío y 
lluvia veraniega cientos de religio-
sos y religiosas llegaron a la comu-
na de Maipú para dar inicio oficial 
al Año de la Vida Consagrada con-
vocada por el Papa Francisco.

Fueron acompañados por la 
Presidenta de Conferencia de Reli-
giosos y Religiosas de Chile (CON-
FERRE), hna. Marcela Sáenz, y 
miembros de junta directiva que 
en conjunto con la Conferencia de 
Institutos Seculares, CONIS, y la 
Conferencia Episcopal coordinaron 
el evento.

La acción de gracias fue presidi-
da por el Obispo prelado de Illapel, 
Monseñor Jorge Vega, religioso del 
Verbo Divino. Antes de la proce-
sión de entrada dijo: “tengo la es-
peranza y la convicción de que el 
Señor nos va a bendecir este año. 
Va a ser un tiempo de reflexión y 
acción de gracias”, precisó. 

En su homilía destacó que este 
año “la vida consagrada se mirará 
así misma y analizará cómo está 

Haciendo eco de la 
invitación del Papa Francisco 
la vida consagrada chilena 
inició su año con una masiva 
eucaristía celebrada en el 
Templo Votivo de Maipú de 
Santiago en comunión con 
hermanos y hermanas de 
otras regiones del país, el 
pasado 29 de noviembre.

CHILE DIO EL VAMOS 
AL AÑO DE LA VIDA CONSAGRADA

viviendo su papel profético en el 
mundo actual; cómo está respon-
diendo al llamado que constante-
mente se le hace desde las perife-
rias, y buscará discernir cuáles son 
estas”.

“Que este año –complementó 
el obispo– la vida consagrada no 
esté centrada en las luces y fuegos 
artificiales de activismos sin senti-
do... Tiene que salir al encuentro 
de la periferia sin tener miedo a 
abandonar las comodidades en las 
cuales tantas veces nos realizamos, 
y en lugares donde no somos im-
prescindibles”, indicó.

El encuentro terminó con un 
envío. Cada asistente recibió un so-
bre de papel para llevar a sus luga-
res de servicio y misión semillas que 
fueron bendecidas previamente en 
el altar. La señal es que el Año de la 
Vida Consagrada comienza a “en-
trar en la tierra profunda de nues-
tro corazón”.

IGLESIA.CL/REVISTA PENTECOSTÉS
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La Fraternidad Católica reúne 
a 51 comunidades carismáticas 
católicas, presentes en 14 países. 
No son un movimiento eclesial 
sino una federación, reconocidas 
por sus ordinarios diocesanos, que 
cada una con su carisma diverso 
contribuyen a la vida de la Iglesia.

“Buscar la unidad que es obra 
del Espíritu Santo y no temer la 
diversidad”. Esta ha sido la invi-
tación del santo padre Francisco 
a los más de mil integrantes reu-
nidos en la sala Pablo VI. Y reiteró 
que“tampoco es perder la identi-
dad”, porque “la unidad en la di-
versidad es precisamente lo con-
trario; es reconocer y aceptar con 
alegría los diferentes dones que 
el Espíritu Santo da a cada uno y 
ponerlos al servicio de todos en la 
Iglesia. Es saber escuchar, aceptar 

las diferencias, tener la libertad de 
pensar de forma diversa y manifes-
tarlo”.

Recordó que en la exhortación 
Evangelii gaudium indicó que “el 
modelo no es la esfera”, sino “el 
poliedro que refleja la confluen-
cia de todas las parcialidades que 
en ella mantienen la originalidad, 
pero son una unidad”.

El Papa al ver el programa, 
agradeció porque “veo que cada 
encuentro inicia con el discurso 
que dirigí a Renovación Carismáti-
ca, con motivo del encuentro en el 
‘Stadio Olimpico’ el pasado mes de 
junio”. Y al ver la frase’’Compartir 
con todos en la Iglesia el Bautismo 
en el Espíritu Santo’’, el Papa recal-
có que la Iglesia y todos los cris-
tianos necesitan abrir su corazón 
a la acción santificadora del Espí-

“Busquen la unidad 
sin temer a la diversidad”

FRANCISCO 
A LA FRATERNIDAD CARISMÁTICA: 
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ritu que se revela en Cristo y nos 
lleva al encuentro personal con Él. 
‘’¿Vivís esta experiencia? -pregun-
tó- ¡Compartidla! Y para compar-
tirla hay que vivirla y ser testigos de 
ella’’.

El Santo Padre ilustró con un 
ejemplo el funcionamiento de la 
vida espiritual: ‘’La respiración tie-
ne dos fases: inhalar, o sea meter 
el aire dentro y exhalar, esto es, de-
jarlo salir. La vida espiritual se ali-
menta, se nutre con la oración, y se 
manifiesta en la misión: inhalación, 
la oración, y exhalación.

Cuando respiramos, en la ora-
ción, recibimos el aire fresco del 
Espíritu y al exhalarlo proclamamos 
a Jesucristo suscitado por el mismo 
Espíritu. Nadie puede vivir sin res-
pirar. Lo mismo sucede con el cris-
tiano: sin alabanza y sin la misión 
no vive como un cristiano’’. ¿Qué 
hacemos al rezar? Pedimos cosas a 
Dios, damos gracias... Pero la ado-
ración, adorar a Dios... Esto forma 
parte de la respiración: la alabanza 
y la adoración’’.

Y Francisco recordó que fue 
Renovación Carismática quien re-
cordó a la Iglesia la necesidad y 
la importancia de la oración en la 
alabanza que es ‘’el reconocimien-
to de la soberanía de Dios sobre 
nosotros y sobre toda la creación 
expresado en la danza, la música 
y el canto. La oración de alabanza 
nos hace fecundos. Sara se puso a 

bailar cuando supo que era fecun-
da ¡a los noventa años!”

“La fecundidad alaba al Señor” 
dijo el Papa si bien “junto con la 
oración de alabanza, la de interce-
sión que hoy es un grito al Padre 
por nuestros hermanos cristianos 
perseguidos y asesinados, y por la 
paz en nuestro mundo, trastorna-
do”.

“‘La Renovación Carismática es, 
por su naturaleza ecuménica’’, y 
recordó que el beato Pablo VI in-
dicó que “la fuerza de la evangeli-
zación” queda comprometida si los 
que anuncian el Evangelio están 
divididos entre sí. “Sí, la suerte de 
la evangelización está ciertamente 
vinculada al testimonio de unidad 
dado por la Iglesia’’.

Por lo tanto el ecumenismo es-
piritual, es ‘’orar juntos y procla-
mar juntos que Jesús es el Señor e 
intervenir juntos para ayudar a los 
pobres, en todas sus pobrezas. Hay 
que hacer esto y no olvidar que hoy 
en día la sangre de Jesús, derrama-
da por muchos de sus mártires cris-
tianos en diversas partes del mun-
do, nos desafía y nos empuja a la 
unidad. Para los perseguidores, no 
estamos divididos; no somos lute-
ranos, ortodoxos, evangélicos, ca-
tólicos. ¡No! Somos uno. Para los 
perseguidores somos cristianos. No 
interesa nada más. ¡Este es el ecu-
menismo de la sangre que vivimos 
hoy!”.
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